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рейтинг событий

Савва МАМОНТОВСавва МАМОНТОВ

Попытался было найти на 
бескрайних просторах ин-
тернета информацию о 

том, добивался ли когда–либо в 
ХХ–XXI веках кто–нибудь из уро-
женцев земли Смоленской права 
занять пост министра, но, увы, так 
ничего и не нашел.

Да и просто среди людей извест-
ных, занимавших, к примеру, вы-
сокий пост в Смоленской области, 
как–то дальше министра никто 
и не дорастал. Разве что Евгений 
Трубицын, возглавлявший в 1963–
64 годах промышленный обком 
КПСС. В те годы партийная власть 
в регионах была (по очередной 
«гениальной» идее Никиты Сер-
геевича Хрущева) о двух головах: 
промышленный областной коми-
тет партии и сельскохозяйствен-
ный обком. Вот одной из таких 
голов был на тот момент Евгений 

Георгиевич Трубицын. И именно 
он был тем самым человеком, ко-
торый в 1963 году к 1100–летию 
Смоленска «пробивал» идею сно-
са Смоленской крепостной стены 
и всех (!), за исключением Успен-
ского собора, смоленских храмов, 
включая и три уникальных церкви 
домонгольского периода.

По счастью, благодаря мужеству 
и принципиальности замечатель-
ного человека Нины Сергеевны 
Чаевской, бывшей в ту пору на-
чальником областного управле-
ния культуры, этого варварства 
удалось избежать.

А сам Евгений Трубицын в ско-
рости был переведен в столицу и 
назначен министром автомобиль-
ного транспорта РСФСР.

К чему весь этот долгий рас-
сказ? Да просто к тому, что теперь 
смолян–министров будет гораздо 

больше. В октябре губернатором 
Василием Анохиным была прове-
дена самая глобальная реформа-
ция региональных органов власти 
за всю постсоветскую историю. 
Согласно указу, подписанному 
Анохиным, теперь в Смоленской 
области появилось правительство 
со своим руководителем, вице–
премьерами, министерствами и, 
конечно же, министрами. Впро-
чем, об этом в нынешнем номере 
«О чем говорит Смоленск» будет 
отдельный материал.

А начался второй осенний месяц 
для Смоленска крайне беспокойно 
и тревожно.

Утро 1–го октября встретило 
смолян канонадой выстрелов и 
взрывов. Это было довольно мас-
сированное нападение украинских 
беспилотных летательных аппа-
ратов на объекты, находящиеся в 

Большие перемены
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Заднепровском районе Смоленска. 
Атака продолжалась около часа. 

«Были несколько взрывов, заме-
чена работа противовоздушной 
обороны и радиоэлектронной борь-
бы… Перед взрывами в смоленском 
Заднепровье было слышно, как по 
БПЛА «работали» из стрелкового 
оружия», — сообщили очевидцы 
произошедшего.

По счастью, средства ПВО от-
работали по целям уверенно, по-
этому пострадавших среди мир-

ного населения не было. Но в не-
которых домах от взрывов выбило 
окна.

Позже Василий Анохин уточнил 
информацию об этой диверсии. 
«В общей сложности силами ПВО 
и РЭБ министерства обороны Рос-
сии над Смоленском и пригородами 
было подавлено пять беспилотных 

летательных аппаратов самолет-
ного типа. Пострадавших и разру-
шений нет. На месте работают 
оперативные службы», — расска-
зал смоленский губернатор.

Этот инцидент наглядно по-
казал, что идущие боевые дей-
ствия — это не «где–то там далеко, 
за тыщу километров». Это касается 
каждого из нас, и каждый должен 
сделать для себя свой внутренний 
выбор и перестать быть безучаст-
ным ко всему происходящему.

Кстати, радует тот факт, что 
буквально через несколько дней 
после налета вражеских БПЛА на 
Смоленск министерство цифро-
вого развития региона и ГУ Смо-
ленской области по обеспечению 
деятельности противопожарно–
спасательной службы совместно 
с Жилинспекцией разработали и 

представили онлайн карту укры-
тий в случае ЧС. Теперь смолянам 
достаточно активировать на ней 
интересующий их объект и узнать 
данные о площади помещения, а 
также контакты управляющей ор-
ганизации, которая его содержит.

«По вопросам доступа в укры-
тия жители региона могут обра-
титься в управляющую организа-
цию, которая обслуживает много-
квартирный дом, либо в учрежде-
ние, к которому относится здание. 
Специалисты продолжают допол-
нять карту в онлайн–режиме, в 
нее также вносятся контактные 
данные УО. Помимо этого, перед 
главами муниципальных образо-
ваний поставлена задача вести 
активную работу с управляющими 
организациями на местах для под-
держания укрытий в надлежащем 
состоянии и дополнения карты 
информацией», — сообщили в ГУ 
Смоленской области по обеспече-
нию деятельности противопожар-
но–спасательной службы.

Работа над усовершенствова-
нием этого ресурса постоянно 
продолжается. Туда добавляется 
информация об ответственных 
за состояние укрытий и хране-
ние ключей от них лиц (включая 
их контактный телефон), а так-
же о дополнительных местах для 
возможного их использования в 
случае ЧС. Планируется, что тако-
выми станут подземные гаражи в 
торговых центрах Смоленска. Этот 
шаг значительно расширит число 
мест для укрытия в случае потен-
циально опасной ситуации.

Также министерство цифрово-
го развития Смоленской области 
постепенно выведет карту из он-
лайн–режима в режим офлайн, 
чтобы её для удобства пользова-
телей можно было загрузить на 
гаджеты или распечатать.
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Все идет по плану

Несмотря на все перипетии начала 
октября, несмотря на проделан-
ную огромную работу по прове-
дению реформы системы власти в 
регионе, во главу угла смоленский 
губернатор Василий Анохин по–
прежнему ставит планомерную, 
не прекращающуюся ни на один 
день работу по улучшению жизни 
жителей Смоленщины, решению 
их проблем, нужд и чаяний.

После встречи главы региона 
с генеральным директором ПАО 
«Дорогобуж» Владимиром Куниц-
ким было подписано соглашение о 
сотрудничестве, в результате кото-
рого на социально–экономическое 
развитие Дорогобужского района 
Смоленской области будет направ-
лено 150 млн руб.

«В ближайшие три года пред-
приятие окажет помощь району 
в развитии объектов образова-
ния и здравоохранения. Подробно 
обсудили мероприятия в рамках 
соглашения с вице–президентом 
ПАО «Дорогобуж» Владимиром 
Кантором, руководством компа-
нии и совместно посетили ключе-
вые социальные объекты района, 
которых коснётся обновление: 
Дорогобужскую центральную рай-
больницу, Верхнеднепровский тех-
нологический техникум и летний 
оздоровительный центр «Ласточ-
ка», — рассказал Василий Анохин.

Несколькими днями позже гла-
ва региона анонсировал значи-
тельные преобразования ещё двух 
муниципальных образований Смо-
ленской области — Велижского и 
Демидовского районов.

О выполнении поручений губер-
натора шла речь на заседании чле-
нов администрации Смоленской 
области (оно происходило еще до 

реформирования, поэтому назы-
ваем региональное правительство 
«по старинке»).

В детско–юношеской спортив-
ной школе Велижского района 
заменили двери и окна, обустрои-
ли современную спортплощадку, 
установили новые трибуны, ска-
мейки, выполнили освещение и 
видеонаблюдение на стадионе. В 
следующем году здесь продолжат 
благоустройство.

Также отремонтируют кровлю 
Велижской центральной райболь-
ницы, в ноябре — фельдшерско–
акушерский пункт в деревне Бе-
ляево, крыльцо средней школы 
№2 города Велижа, а в декабре 
обновят полы в местном Доме 
культуры. В планах 2024 года — 
ремонт дороги от деревни Ехны до 
деревни Ситьково, поступление в 
район двух новых пассажирских 
автобусов.

В свою очередь, в Демидовскую 
ЦРБ поступит новое медоборудо-
вание: электрокардиограф, мам-
мограф, холтер; в следующем году 
отремонтируют детское отделе-

ние. Также по просьбам жителей 
района обустроят беговые дорож-
ки на стадионе «Юность».

«Держу на контроле выполнение 
моих поручений по итогам рабочих 
поездок в районы», — подчеркнул 
смоленский губернатор.

О перспективах развития Вя-
земского района Василий Анохин 
говорил уже на совещании регио-
нального правительства, где были 
выслушаны отчеты о выполнении 
тех задач, которые были даны им 
после рабочей поездки в муници-
палитет.

В частности, уже в 2024 году 
будет проведено поэтапное об-
устройство стадиона «Локомо-
тив» — замена трибун, огражде-
ния и обустройство спортивной 
площадки. Разрабатывается про-
ектно–сметная документация на 
строительство стадиона вяземской 
средней школы №4. Также подго-
товлена смета для ремонта в сле-
дующем году родильного корпуса 
Вяземской ЦРБ.

«Кроме того, отремонтируем 
детское отделение ЦРБ и системы 
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вентиляции пищеблока больни-
цы», — уточнил Василий Анохин.

До конца этого года в ЦРБ будут 
поставлены аппараты для кардио-
токографии, операционный стол и 
оборудование для операционной, 
а также новая мебель для детского 
отделения.

И в дополнение к вышесказан-
ному. Смоленский губернатор 
рассказал о значительных работах 
по благоустройству двух городов, 
Гагарина и Смоленска, к гряду-
щему празднованию 90–летия со 
дня рождения первого космонавта 
Земли и уроженца нашей области: 
«Готовимся к важной для региона 
дате — празднованию в марте 
2024 года 90–летия со дня рож-
дения Юрия Гагарина. Это знако-
вое событие Смоленская область 
должна встретить достойно».

Уже до конца этого года благо-
устроят центральный парк куль-
туры и отдыха имени Солнцева 
в Гагарине и территорию вокруг 
памятника Юрию Алексеевичу на 
центральной площади смоленско-
го райцентра. Также в этом году 
вновь откроют для посещения ки-
нотеатр «Космос».

На следующий год запланирова-
ли ремонт участка дороги от трас-
сы М–1 «Беларусь» до указанного 
города и автодороги «Гагарин — 
Клушино». В Смоленске отремон-
тируют здание планетария и разра-
ботают смету на благоустройство 
сквера имени Гагарина для прове-
дения работ в 2025–м.

«Обязательно проведём тради-
ционные «Гагаринские чтения» и 
другие праздничные мероприятия 
на малой родине космонавта. Так-
же поручил проработать пригла-
шение в Смоленскую область твор-
ческих коллективов из других реги-
онов и братской Республики Бела-
русь», — добавил Василий Анохин.

Поездки по муниципалитетам, 
которые смоленский губернатор 
проводит с самого начала своего 
пребывания у власти, позволи-
ли ему создать полную и ясную 
картину о том, что происходит на 
местах. И вот какой вывод сделал 
глава региона.

«Проехав все районы области, я в 
очередной раз убедился в необходи-
мости ежедневного присутствия 
руководителя муниципалитета на 

вверенной ему территории. Сегодня 
как никогда очевидно, что руково-
дить на «удаленке» нельзя. Нужно 
понимать, какие проблемы волну-
ют жителей района, быть в посто-
янном контакте с ними. А это воз-
можно, только если ты в течение 
всей рабочей недели живешь там», 
— констатировал губернатор.

Василий Анохин на личном 
примере показал, какой формат 
работы на вверенной территории 
является необходимым и правиль-
ным: «Я сам переехал в Смоленск, 

перевез сюда семью и считаю, что 
такой подход — единственно вер-
ный. Главам районов рекомендовал 
поступить так же».

Так же по итогам своих поездок 
в районы губернатор Смоленской 
области обязал всех местных глав 
проводить открытые встречи с 
жителями. 

«Поручил всем главам в обяза-
тельном порядке регулярно про-
водить не только личные приемы 

граждан в районной администра-
ции, но и открытые встречи, куда 
могут прийти все желающие. Это 
поможет местной власти опера-
тивно реагировать на проблемы, 
которые волнуют жителей», — 
уточнил Анохин.

Он рассказал, что встречи прой-
дут в октябре–ноябре. Подробно-
сти будут опубликованы в теле-
грам–каналах глав районов. Позже 
появился полный график встреч 
руководителей муниципалитетов 
Смоленской области с населением.

6
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Молодым везде у нас 
дорога

Василий Анохин с самых первых 
дней после своего назначения ру-
ководителем Смоленской области 
обозначил в качестве одной из 
краеугольных задач на ближайшее 
время и долгосрочную перспекти-
ву прекратить отток молодежи из 
региона. Об этом он докладывал 
президенту Владимиру Путину, 
получив от него полную поддерж-
ку своим замыслам и реальным 
действиям.

С тех пор каждый месяц при-
носит смолянам новые известия о 
том, что у нашего главы региона 
слово с делом не расходится. Ок-
тябрь тоже не стал исключением. В 
самом начале месяца Василий Ано-
хин заявил о планах по развитию в 
регионе среды для молодёжи.

Для этого сейчас в Смоленской 
области поддерживают и разви-
вают молодёжные объединения. 
Василий Анохин обсудил взаимо-
действие региональной власти с 
одним из старейших таких объеди-
нений — педотрядом «Крылатый».

«Комиссары отряда — студен-
ты вузов и колледжей, аспиран-
ты и магистранты. За более чем 
30 лет работы в «Крылатом» под 
руководством Николая Сенченкова 
накоплен большой опыт органи-
зации профильных смен и лагерей 
для школьников. В их числе — сбо-
ры творческой молодежи «Сокол», 
Школа актива старшеклассников, 
Межнациональные патриоти-
ческие сборы молодежи «Криви-
чи»», — уточнил глава региона. 

Василий Анохин отметил важ-
ность проектов и подчеркнул, что 
«Смоленщина должна стать регио-
ном для молодых», а власти созда-
ют все условия для того, чтобы «за-

держать» в регионе выпускников 
для дальнейшей их работы.

«Договорились, что обязатель-
но возродим проект летней об-
ластной школы «Одаренные дети» 
для учеников 8–11 классов из всех 
районов области. Проработаем с 
федеральными структурами воз-
обновление Межнациональных 
сборов молодежи «Кривичи». Будем 
сотрудничать и по другим вопро-
сам», — отметил Анохин.

В ногу с исполнительной ста-
рается идти и законодательная 
власть региона. Смоленская об-
ластная Дума рассматривает во-
прос о новой мере поддержки для 
выпускников вузов, которые пой-
дут работать в отрасль сельского 
хозяйства. Предполагается, что 
молодые специалисты будут полу-
чать единовременную выплату — 
300 тысяч рублей.

«Значимый вопрос — выделение 
средств по инициативе губернато-
ра Василия Николаевича Анохина 
на поддержку выпускников учебных 
заведений, решивших работать 
в сельскохозяйственной отрасли 
или в областных государственных 
организациях ветеринарии. Им бу-
дет выплачиваться единовремен-
ное пособие в размере 300 тысяч 
рублей», — рассказал председа-
тель Смоленской областной Думы 
Игорь Ляхов.

Профильный комитет Смолен-
ской областной Думы уже поддер-
жал инициативу. Теперь вопрос 
будет вынесен на думскую сессию.

В целом, вопросам развития 
образования, а особенно средне-
го профессионального, област-
ная власть уделяет повышенное 
внимание. Ведь именно от его 
качества и уровня зависит приток 
смоленской молодежи на наши 
предприятия промышленности и 
сельского хозяйства.

Василий Анохин поручил под-
чиненным в следующем учебном 
году в разы увеличить набор це-
левиков в учреждения СПО. Об 
этом глава региона сообщил в ходе 
встречи с молодыми преподавате-
лями из разных районов.

«Организовали для них выезд-
ную сессию «Школы жизненной 
навигации «GoUP». Курс по эмоци-
ональному интеллекту, методи-
кам преподавания, многозадачно-
сти, наставничеству», — отметил 
Анохин.

Губернатор подчеркнул, что 
уровень СПО сегодня зависит от 
того, как учреждение взаимо-
действует с бизнесом. Сможет ли 
учреждение стать поставщиком 
именно тех кадров, которые нуж-
ны работодателям, отвечать на их 
запрос.

«Сейчас мы перестраиваем ра-
боту наших колледжей и техни-
кумов, ориентируем их на пред-
приятия. Производствам нужны 
сотрудники и они готовы вкла-
дываться в оборудование мастер-
ских, лабораторий, ремонт, сти-
мулирующие выплаты и стипен-
дии», — добавил глава региона.

Также Василий Анохин ориен-
тировал молодых педагогов под-
ходить к работе творчески и по-
стоянно привносить новое в об-
разовательный процесс.

И в завершении этой темы сооб-
щим, что Смоленская область до-
полнительно получила 13 школь-
ных автобусов по федеральной 
программе министерства просве-
щения РФ. Новые автобусы уже 
приехали и будут распределены по 
школам разных муниципалитетов 
Смоленской области, сообщил гла-
ва региона Василий Анохин:

«Три из них направят в учрежде-
ния Смоленского района, по два — 
в Вяземский и Монастырщинский. 



8 №10 // 30 октября8

рейтинг событий

Новый транспорт получат школы 
Гагаринского, Демидовского, Кар-
дымовского, Рославльского, Руд-
нянского и Хиславичского районов».

Региональный школьный авто-
парк ежедневно перевозит поряд-
ка 5000 детей, пояснил в соцсети 
смоленский губернатор. Раннее 
в этом году в субъект уже посту-
пила партия из 48 школьных ав-
тобусов для 23 муниципальных 
образований.

Нацпроект: новая 
жизнь старых дорог

В 2018 году президент Владимир 
Путин поставил перед дорожни-
ками страны непростую и амби-
циозную задачу — создать совре-
менную, комфортную и надёжную 
транспортную инфраструктуру. 
Для ее решения им был иницииро-
ван национальный проект «Безо-
пасные качественные дороги», 
стартовавший в 2019 году.

Особую важность этот нацио-
нальный проект имел и имеет для 
таких регионов как Смоленская 
область с их небогатым бюджетом. 

С того времени буквально во 
всех муниципалитетах автодоро-
ги хорошеют на глазах. Главный 
реализатор нацпроекта в регио-
не СОГБУ «Смоленскавтодор» не-
сколько раз в месяц отчитывается 
о все новых и новых отремонти-
рованных дорогах. И в октябре 
нынешнего года работа была про-
ведена большая.

В ведомстве отчитались о ре-
монте трёх участков дороги в 
Смоленском районе. Первый — 
участок дороги «Беларусь» Жу-
ково–Самолюбово–Мазальцево–
Фефелово протяженностью 13,6 
км (км 4+970 – км 18+637). Там 
уже выполнили фрезерование, до-

рожники приступили к работам 
по устройству выравнивающего 
слоя асфальтобетонного покры-
тия. Помимо этого запланировано 
устройство верхнего слоя покры-
тия, укрепление обочин, замена 
средств обустройства автомобиль-
ной дороги.

«Еще один объект нацпроекта 
в Смоленском районе — участок 
протяженностью 2,9 км автодо-
роги «Беларусь» Москва — граница 
с Республикой Беларусь Жуково–
Самолюбово в районе населенного 
пункта Жуково. Здесь завершены 
работы по устройству двух сло-
ев асфальтобетонного покры-
тия», — уточнили в дорожной 
организации.

«Смоленскавтодор» приступил к 
ремонту участка протяженностью 
6,1 км автодороги «Ольша–Велиж–
Усвяты–Невель» Аполье–Гор–Апо-
лье. На объекте ведутся работы по 
фрезерованию.

Завершился ремонт дороги 
Прудки–Монастырщина. В этом 
году в Починковском районе под-
рядчик отремонтировал более 
12 километров, в Монастырщин-
ском — 9,6 км.

«На объектах выполнили фрезе-
рование, устройство двух слоев ас-
фальтобетонного покрытия, укре-
пление обочин и замену средств 
обустройства автомобильной 
дороги», — пояснили смоленские 
дорожники.

Также успешно завершены ра-
боты по ремонту дороги Дорого-
буж—Верхнеднепровский–Стру-
ково в Дорогобужском районе. 
Работы проходили на 10,7 км (км 
0+000 — км 5+520; км 6+800 — 
км 12+000) в рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные доро-
ги», инициированного президен-
том Путиным.

«В рамках работ на объектах 
выполнено фрезерование, устрой-
ство двух слоев асфальтобетон-
ного покрытия, укрепление обо-
чин, замена средств обустройства 
автомобильной дороги. Дорога 
соединяет райцентр Дорогобуж 
с двумя населенными пунктами: 
Верхнеднепровским и Струково», — 
уточнили в «Смоленскавтодоре».

Напомним, что в этом году по 
нацпроекту в Смоленской области 
выполняется ремонт порядка 400 
км региональных и межмуници-
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пальных дорог, а также 13 участ-
ков улично–дорожной сети города 
Смоленска. 

Да, Смоленск дорожники тоже 
не забывают. В 2023 году был вы-
полнен ремонт улицы Памфилова, 
которая ведет, в том числе к амбу-
латорному отделению Смоленско-
го областного противотуберкулез-
ного диспансера. 

На объекте выполнили фрезе-
рование, устройство двух слоев 
асфальтобетонного покрытия, 
искусственной дорожной неров-
ности, ремонт тротуаров, замену 
ограждения, дорожных знаков.

Ранее в рамках нацпроекта от-
ремонтировали улицу Кирова, 
на которой расположен «Клини-
ческий родильный дом», а также 
проспект Гагарина, где находится 
областная больница, улицу Фрун-
зе, где расположены «Клиническая 
больница №1» и перинатальный 
центр, улицу Полтавскую, на ко-
торой расположена поликлиника 
№4, проспект Строителей, где рас-
положена поликлиника №2.

Смоленская медицина

Как всегда, много хороших но-
востей с нашего «медицинского 
фронта». О них нам теперь расска-
зывает уже министерство здраво-
охранения Смоленской области.

В поликлинике №3 Смоленска в 
рамках программы модернизации 
первичного звена здравоохране-
ния установили рентген–аппарат 
и современный маммограф. 

«Помещение готово к приему 
пациентов после ремонтных ра-
бот и установки нового обору-
дования. В рамках программы 
модернизации первичного звена 
здравоохранения сюда поступили 
рентгеновский аппарат и совре-

менный маммограф», — сообщи-
ли в министерстве.

Продолжается строительство 
нового корпуса смоленского он-
кодиспансера в поселке Вишенки. 
На первом этапе строительства вы-
полняются работы по устройству 
сетей канализации, возведение 
наружных стен из керамического 
кирпича и бетонирование плит 
перекрытия.

В новом корпусе медучрежде-
ния, введение в строй которого за-
планировано на конец следующего 
года, будет работать стационар на 
175 мест и поликлиника, которая 
сможет принимать до 150 пациен-
тов в день.

Озвучили в министерстве здра-
воохранения Смоленской области 
и планы по строительству нового 
корпуса Смоленской областной 
психиатрической больницы, кото-
рый может появиться уже к концу 
2025 года.

Строительство модульного кор-
пуса на 600 коек запланировано 
на 2024–2025 год, окончание ра-

бот должно произойти в декабре 
2025 года. Новый корпус отведут 
под нужды постоянных пациентов 
учреждения, которые относятся 
к категории наиболее уязвимых. 
Пациентов ОГБУЗ «Смоленская 
областная клиническая психиа-
трическая больница» можно будет 
перевести в новый корпус только 
после окончания строительства и 
получения им лицензии.

В середине октября в Смолен-
ской областной клинической боль-
нице побывали сотрудники НМИЦ 
ССХ им. А.Н. Бакулева. Гостями ме-
дучреждения стали заведующий от-
делением хирургического лечения 
ИБС, доктор медицинских наук, 
профессор Михаил Алшибая и заве-
дующий отделением хирургии вет-
вей аорты, кандидат медицинских 
наук Нидал Ахмед Дарвиш.

В рамках телемедицинских кон-
сультаций сотрудничество регио-
нальной больницы и федерально-
го медцентра длится более 20 лет, 
пояснили в министерстве здраво-
охранения Смоленской области.
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Медики также провели лек-
ции для смоленских коллег, в том 
числе для представителей первой 
клинической больницы и больни-
цы скорой медицинской помощи. 
Коллеги из Москвы отвечали на 
многочисленные вопросы, что 
стало весомым дополнением к на-
учным материалам.

На следующий день гости про-
вели очные консультации наибо-
лее сложных больных смолян, для 
части которых организуют опе-
ративное лечение на базе НМИЦ.

Коллеги из НМИЦ отметили 
высокий уровень подготовки смо-
ленских врачей и обсудили с глав-
врачом СОКБ Ларисой Волынец 
перспективы дальнейшего сотруд-
ничества и развития ряда направ-
лений по оказанию высокотехно-
логичной медицинской помощи 
жителям региона.

Очень отрадную новость озву-
чил в конце месяца губернатор 
Смоленской области Василий 
Анохин. За последние полгода в 
рамках решения проблемы острой 
нехватки врачей узкого профиля в 

смоленские медицинские учреж-
дения пришли 219 таких специали-
стов. Данный факт еще раз говорит 
о том, что у нынешней власти сло-
ва с делами не расходятся, и рабо-
та по привлечению медицинских 
кадров в регион ведется самым 
широким фронтом.

Как сообщили в станции скорой 
медицинской помощи, для оказа-
ния неотложной помощи смоляне 
могут обращаться не только в «ско-
рую», но и в поликлинику каждый 
день, включая выходные и празд-
ничные дни.

Поводами для оказания неот-
ложной помощи являются повы-
шение температуры без осложне-
ний, включая дополнительно боль 
в горле, ухе, зубе, кашель, отеки и 
боли после медицинских вмеша-
тельств, а также рвоту и диарею. 
Сюда же относятся отравление, 
сыпь (более суток без ухудшения 
состояния), озноб, головная боль 
на фоне мигрени, температуры 
или гипертонической болезни, а 
также болевой синдром в суста-
вах, при онко, стрессе и прочее. 

Неотложную помощь также вы-
зывают для констатации смерти 
человека.

«С 8.00 до 20.00 сотрудниками 
службы неотложной помощи поли-
клиник города, районных больниц. 
С 20.00 до 8.00 бригадами СМП по 
мере освобождения от экстренных 
вызовов», — объяснили способы 
обращения за неотложной помо-
щью смолянам медики «скорой». 

Сотрудники неотложной помо-
щи поликлиник приезжают на вы-
зовы в течение двух часов, имеют 
при себе медикаменты для оказа-
ния помощи, назначают лечение и 
оформляют больничный лист. При 
звонке необходимо указать, что 
нужна неотложная помощь.

«Во время эпидемий в связи с 
большим количеством вызовов вре-
мя ожидания бригады по неотлож-
ным поводам может увеличиться, 
не переживайте, мы обязательно 
приедем. 

Иногда дозвониться в поли-
клинику получается не с первого 
раза. Если ваши попытки так и 
не увенчались успехом, позвоните 
103 — вызов будет записан и пере-
дан на неотложку», — пояснили 
специалисты.

Коротко о важном

Или «галопом по европам». Ми-
нистерство архитектуры и стро-
ительства Смоленской области 
дало свой комментарий по по-
воду новых правил застройки 
в Смоленске. Микрорайоны без 
необходимой инфраструктуры, ко-
торые в народе прослыли «гетто», 
строить больше не позволят.

«Финансироваться строитель-
ство новых детсадов, школ, поли-
клиник и т.д. будет застройщика-
ми, которые прежде, чем получить 
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разрешение на строительство 
жилых домов, должны будут под-
писать договор о комплексном раз-
витии территории.

В договоре будет прописана фик-
сированная сумма с квадратного 
метра жилья, которую застрой-
щик внесет на комплексное раз-
витие территории. Размер взно-
са с квадрата жилья не единый, 
он будет зависеть от нескольких 
факторов (в том числе — места 
возводимого жилья)», — сообщил 
телеграм–канал «СМОЛЕНСКОЕ 
ИНФОРМБЮРО».

Минстрой Смоленской области 
также назвал безосновательными 
опасения того, что взносы станут 
неподъемными для ряда смолен-
ских застройщиков в силу дефи-
цита оборотных средств.

Крупный общерегиональный 
субботник прошел в Смоленске 
и области. «Сегодня вместе с жи-
телями города убирали Реадовский 
парк. Спилили старые сухие вет-
ки, собрали и вывезли валежник 
из лесополосы вдоль аллей и рядом 
с детской площадкой», — расска-
зал смоленский губернатор Васи-
лий Анохин.

Он вывел на субботник сотруд-
ников регионального правитель-
ства и администрации Смоленска.

«Участвовали мои заместите-
ли, министры, работники регио-
нальных ведомств. Но не только. 
Очень рад был сегодня видеть здесь 
смолян с детьми, некоторые приш-
ли целыми компаниями. Спасибо, 
что откликнулись на мое пригла-
шение! Уверен, что всё складыва-
ется из мелочей, и через такие 
общие выходы рождается более 
внимательное отношение к городу, 
посёлку, месту, где мы живём», — 
добавил Анохин.

На заседании членов прави-
тельства региона губернатор 

Василий Анохин отметил крайне 
неудовлетворительную работу 
компании «Квадра» по подго-
товке Смоленск к отопительно-
му сезону.

«Таких задержек с подачей теп-
ла впредь быть не должно! Мы 
говорим об условиях, в которых 
приходится жить смолянам! Дал 
предупреждение региональному ру-
ководству компании. Если управ-
ленческая команда не справляется, 
нужно менять подходы», — под-
черкнул глава региона.

Он обозначил, что каждый уча-
сток в Смоленске, где устраняли 

прорыв, обязательно нужно при-
водить в исходный вид: «Мы вкла-
дываем большие усилия в благо-
устройство и ремонт. Дороги не 
должны оставаться перекопан-
ными. Сейчас мы используем все 
доступные федеральные програм-
мы и финансовые инструменты 
для модернизации сети в Смолен-
ске. Утвердили план на 2023–2027 
годы, по которому только до конца 
2024 года планируется замена 203 

километров сетей и строитель-
ство пяти котельных».

 Ученик СШОР имени Горохо-
ва Артём Анисов победил в пер-
венстве России по стрельбе из 
пневматического оружия среди 
юношей и девушек до 17 лет. 
Первенство прошло в Ижевске 
с 11 по 20 октября, смоленский 
школьник победил в дисциплине 
«Пистолет пневматический, 10 м, 
60 выстрелов».

«Победа Артёма — результат 
упорства, труда и целеустремлен-
ности. От всей души поздравляю 
юного спортсмена и желаю даль-

нейших успехов и новых достиже-
ний! Также выражаю благодар-
ность тренеру отделения пулевой 
стрельбы школы Шорникову Игорю 
Юрьевичу, воспитавшему настоя-
щего чемпиона! Пусть заслуженная 
победа станет достойным приме-
ром и мотивацией для других уча-
щихся!» — поздравил школьника 
мэр Смоленска Александр Новиков.

Присоединяемся к поздравлени-
ям. Так держать, Артём! 



12 №10 // 30 октября

власть

12

Западный форпост
Самое масштабное из поруче-
ний — реставрация Смоленской 
крепости. На эти цели, с учетом 
противоаварийных работ, пла-
нируется направить не менее 4,5 
млрд рублей из федерального 
бюджета. Противоаварийные ра-
боты должны быть проведены в 
2024–25 годах, а непосредственно 
реставрация начнется в 2024–м и 
продлится около пяти лет.

«Смоленск — это наш западный 
форпост, исторически так сложи-

лось, и нужно, чтобы эти ворота в 
Россию, чтобы эта передовая с за-
падной стороны территория была 
в должном состоянии, чтобы это 
был хороший привлекательный 
форпост России с Запада», — за-
явил Владимир Путин в ходе встре-
чи с Василием Анохиным. 

Что ж, реставрация крепостной 
стены полностью укладывается 
в данную концепцию в культур-
но–историческом, политическом 
и даже ментальном смысле. Все–
таки смоляне — люди погранич-
ной земли, и разваливающийся 

на их глазах символ города — 
Смоленская крепость — никак не 
добавляет оптимизма в дне гря-
дущем.

По словам Василия Анохина, 
нынешнее состояние крепостной 
стены сказывается негативно не 
только на отношении к историче-
скому наследию самих смолян, но 
и на привлекательности региона 
у туристов.

«Крепостная стена – символ 
нашего региона. <…> Это так-
же место притяжения туристов, 
поэтому я понимаю, что не долж-

Как Путин монетизировал 

инициативы Анохина
Владимир Путин дал правительству РФ ряд поручений по развитию Смоленской 

области. Все они напрямую вытекают из его сентябрьской встречи с губернатором 

Василием Анохиным

Евгений ВАНИФАТОВ
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на она выглядеть так, как сейчас 
выглядит. Благодарен президенту, 
что он проникся и поддержал идею 
оперативно восстановить этот 
памятник оборонительного зодче-
ства», — заявил он на минувшей 
неделе журналистам в ходе бри-
финга по поводу президентских 
поручений.

Появились и некоторые под-
робности грядущей реставра-
ции. Одним из первых объектов, 
в который «вдохнут жизнь», станет 
башня Волкова — сейчас она фак-
тически расколота на части, хотя 
является «видовым» местом.

Также будет рассмотрен вопрос 
дальнейшего содержания стены. 
Василий Анохин обозначил «ба-
зовый принцип» работы в этом 
направлении: пользователь объ-
ектов стены должен стать ответ-
ственным за её состояние.

«Стена остается в федераль-
ной собственности. Часть башен 
и прясел может быть передана в 
пользование областным государ-
ственным учреждениям, инвесто-
рам для реализации культурных 
и туристических проектов», — 
уточнил Анохин.

Иными словами, в отдельных 
башнях могут быть размещены му-
зеи, отели или точки питания, но 
пользователи помещений башен 
должны будут должным образом 
поддерживать состояние истори-
ческого объекта.

Аэропорт имени 
Шеина

Следующее поручение президента 
касается еще одного «неподъемно-
го» проекта, который не смог оси-
лить никто из предыдущих смолен-
ских губернаторов (при всем ува-
жении) — переформатировании 

аэродрома «Северный» под нужды 
гражданской авиации. Ранее эта 
тема обсуждалась в ходе смолен-
ского визита вице–премьера Ма-
рата Хуснуллина. Он рассказал, что 
сегодня в регионах идет бурный 
рост «аэропортостроительства».

«Это дает и туризм, и разви-
тие. Так как здесь, в Смоленске, по-
лоса нормальная, вкладываться не 
надо, здание подстроят. Немнож-
ко надо денег по инфраструктуре. 
Поэтому если бы мы там чуть–
чуть объем увеличили, допустим, 
и добавили еще 1–1,5 млрд рублей, 
то мы тоже, может быть, нашли 
механизм поддержать его», — при-
кинул Хуснуллин, оценивая пер-
спективы «Северного».

И вот — Владимир Путин пору-
чил кабмину предметно прорабо-
тать этот вопрос совместно с ми-
нобороны и правительством Смо-
ленской области и представить ему 
доклад до 1 декабря. Как дословно 
сказано в поручении президента, 
«рассмотреть вопрос об использо-
вании аэродрома Смоленск–Север-
ный для нужд гражданской авиа-
ции, в том числе о применении в 
этих целях инструментов феде-
рального проекта «Инфраструк-
турное меню». 

Проект «Инфраструктурное 
меню» — это детище минстроя РФ, 
и курирует его как раз–таки Марат 
Хуснуллин. Кстати говоря, несколь-
ко лет назад сотрудники авиазавода 
предложили присвоить аэродрому 
«Северный» имя известного смо-
ленского воеводы Михаила Шеина. 
Уверены, нашим западным «пар-
тнерам» точно понравится.

Дух студенчества

Самое масштабное из поручений 
Владимира Путина (в денежном 
эквиваленте) касается создания в 

Смоленске еще одного универси-
тетского городка (кампуса) ориен-
тировочно к 2028 году. Напомним, 
выступая в сентябре с докладом 
главе государства, губернатор Ва-
силий Анохин счёл «вызовом ре-
гиону» отток молодых и активных 
граждан и назвал драйвером роста 
региона создание такого кампуса.

В Смоленске есть два аналогич-
ных городка — физакадемии и ме-
дуниверситета. Новый же кампус 
должен стать межвузовским. Как 
говорят, он расположится на спу-
ске от СмолГУ до Владимирской 
набережной. То есть в историче-
ской части Смоленска, со вписыва-
нием в действующую инфраструк-
туру и застройку.

Как рассказал Василий Анохин, 
проект подразумевает не только 
строительство зданий, но и фор-
мирование современной студен-
ческой среды, чтобы показать 
молодёжи, какими интересными 
и нужными могут быть образова-
ние и наука, помочь начинающим 
специалистам реализовать ини-
циативы, превратить их в бизнес-
проекты.

В качестве такого примера Ано-
хин назвал проект «Сбербанка» 
«Школа 21», который работает 
уже в восьми регионах. Обучение  
в этой школе идёт в том числе в 
практической, игровой, техно-
логичной форме, на цифровой 
платформе, с изучением языков 
программирования и запуском 
собственного IT-бизнеса.

Полная стоимость этого мас-
штабного проекта — 15 млрд ру-
блей. Он рассчитан на два этапа. 
Первый — проектирование, воз-
ведение и модернизация объектов 
кампуса (2024–26 годы), второй — 
обустройство и запуск городка 
(2027–28 годы). На финансирова-
ние работ первого этапа Владимир 
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Путин поручил направить не менее 
6 млрд рублей из федерального 
бюджета, а также рекомендовал 
правительству Смоленской области 
выделить в следующем году Смол-
ГУ грант для разработки всей про-
ектной документации.

«Сбербанку», «Росатому» и го-
скорпорации «Тактическое ракет-
ное вооружение» тоже рекомендо-
вано принять участие в проекте, в 
частности, обеспечить оборудова-
нием лабораторную базу кампуса.

Василий Анохин выделил три 
главных направления, которые 
должны развиваться на базе будуще-
го кампуса. Первое — трансляцион-
ная медицина, междисциплинарное 
направление, соединяющие тради-
ционную науку и биотехнологии, 
драйвером которой станет СГМУ.

«Предполагается создание но-
вых лабораторий микробиологии, 
изучение устойчивости к анти-
биотикам, создание банков мате-
риалов для генетики и селекции. 
Это шаг за горизонт, соединение 
биомедицины с цифровыми техно-
логиями. Мы должны выпускать 
специалистов, которых в стране 
очень мало, и каждый из них дол-
жен внести свой уникальный вклад 
в развитие отечественной нау-
ки», — подчеркнул глава региона.

Второе направление — раз-
работка систем пилотирования 
БПЛА.  У Смоленской области сло-
жился хороший симбиоз с веду-
щими столичными вузами, МАИ, 
МГТУ имени Баумана, поэтому, по 
мнению Анохина, на базе кампуса 
может получиться хорошая инже-
нерная школа.

И, наконец, третье направле-
ние — промышленный дизайн. 
«Регион богат талантами. Это 
креативная индустрия, и мы хо-
тим пересмотреть роль и вклад 
Смоленского института искусств. 

Мы также понимаем, что есть 
Смоленский строительный кол-
ледж, выпускники которого заняли 
по стране вторые места в ТИМ-
проектировании (т.е. с использо-
ванием технологий информацион-
ного моделирования)», — отметил 
Василий Анохин.

Очень хочется надеяться, что 
новый студенческий городок на-
полнит странноватую, честно го-
воря, набережную Днепра новым, 
понятным и позитивным смыслом 
для горожан. Духом студенчества.

«Стабна» на низком 
старте

Последние (по списку) поруче-
ния президента касаются плана 
развития особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) «Стабна» под 
Смоленском и докапитализации 
регионального фонда развития 
промышленности (в объеме не 
менее 150 млн рублей), а также 
увеличения объемов экспорта 
промышленной и сельхозпро-
дукции из Смоленской области и 
выделения средств на модерниза-
цию смоленского ЖКХ.

ОЭЗ «Стабна» располагается в 
непосредственной близости от 
российско–белорусской грани-
цы и федеральной автомобиль-
ной трассы М1 «Беларусь», что 
дает ей большое преимущество. 
Первоначально решение о соз-
дании ОЭЗ было одобрено пра-
вительством РФ в сентябре 2021 
года. На ее территории планиру-
ется реализовать не менее шести 
инвестпроектов, в том числе по-
строить фабрику по производству 
трикотажного полотна, предпри-
ятие по сборке грузовиков–вне-
дорожников и завод по перера-
ботке торфа.

Выбор на эту площадку пал из–
за наличия уже действующего та-
моженного комплекса с пропуск-
ной способностью более тысячи 
грузовых автомобилей в сутки, а 
также из–за указанной выше гео-
графически выгодной позиции.

Владимир Путин поручил пра-
вительству Смоленской области 
совместно с минэкономразвития 
РФ доразработать и утвердить 
имеющийся план развития «Стаб-
ны». План необходимо подгото-
вить до 15 марта, ответственными 
за его исполнение назначены гла-
ва мин экономразвития Максим 
Решетников и губернатор Васи-
лий Анохин.

В части роста экспорта смолен-
ских товаров президент рекомен-
довал составить и реализовать 
соответствующую «дорожную 
карту». Разработкой плана меро-
приятий «карты» займется РЖД 
совместно с правительством Смо-
ленской области.

На модернизацию систем ком-
мунальной инфраструктуры реги-
он также получит финансирование 
из федерального бюджета. Сумма 
не называется, а в поручении Вла-
димира Путина дословно сказано: 
«обеспечить выделение из феде-
рального бюджета бюджетных 
ассигнований в ранее утвержден-
ных объемах». 

Ранее, в рамках летнего визи-
та в Смоленск премьер–министра 
Михаила Мишустина, речь шла, 
по словам Василия Анохина, о вы-
делении «до 550 млн рублей, что 
позволит нам существенным об-
разом улучшить качество обеспе-
чения жителей Смоленска и при-
легающих территорий услугами 
жилищно–коммунального хозяй-
ства».

Однако за время пути собака 
могла и подрасти. Хорошо бы. 
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Нет, мир напополам не трес-
нул. Все в порядке. Просто 
привычный всем высший 

орган исполнительной власти реги-
она под названием «администрация 
Смоленской области» в октябре это-
го года перестал существовать. Под 
этим названием. Он переименован. 
Вместо обладминистрации Василий 
Анохин сформировал правитель-
ство Смоленской области, которое 
сам же и возглавил. Теперь он и гу-
бернатор, и глава регионального 
кабинета министров.

Как пояснил Анохин в интервью 
ТАСС, задача его административ-
ной реформы — укрепить, усилить 
заместителей и региональных ми-
нистров, чтобы они были не испол-
нителями, а занимались развитием 
отраслей. 

«У них будут свои КПИ по от-
расли, оплата и ответственность 
будет другой. Сейчас наблюдается 
отток госслужащих в частные ком-
пании, — рассказал губернатор. — 
Одна из базовых задач — сделать 
работу чиновников привлекатель-
ной. Не только структура, но и 
принципы, и подходы к работе реги-
онального правительства будут по-

хожи на структуру правительства 
РФ. Я там работал и планирую соз-
дать аналог в регионе. Структура 
изменится в плане функционала, 
подхода и контроля. Все должно 
быть нацелено на результат. Люди 
будут понимать, что они делают, 
будут четкие оцифрованные пока-
затели и система мотивации».

В Смоленской областной Думе 
(которая де–юре принимала ре-
шение о переименовании админи-
страции в правительство) весьма 
позитивно отреагировали на ноу–
хау Василия Анохина. По словам 
председателя комитета Думы по 
местному самоуправлению Андрея 
Моргунова, управленческая струк-
тура в Смоленской области не меня-
лась более двадцати лет и точечные 
изменения в управленческой пара-
дигме уже не отвечают тем задачам, 
которые стоят перед регионом и 
страной в целом.

«Более того, в то время как дру-
гие регионы уже обеспечили синхро-
низацию с положениями федераль-
ного закона «Об общих принципах 
организации публичной власти в 
субъектах Российской Федерации», 
наша область это делает в числе 

последних. Например, в ЦФО оста-
лись только мы и Костромская об-
ласть», — пояснил депутат Мор-
гунов.

На сегодняшний день в прави-
тельстве Смоленской области, по-
мимо председателя Василия Ано-
хина, девять его заместителей (см. 
след. стр.). Также в новую систему 
органов исполнительной власти 
региона входят аппарат правитель-
ства и представительство в прави-
тельстве РФ, двадцать региональ-
ных министерств и восемь главных 
управлений (см. след. стр.).

Все эти министерские КПИ (клю-
чевые показатели эффективности), 
о которых говорит Василий Анохин 
в интервью ТАСС, руками, конечно, 
не потрогаешь и невооруженным 
глазом обывателя вряд ли увидишь. 
В целом же можно сказать, что пер-
соналии большинства зампредов и 
министров известны нам по рабо-
те в Доме Советов не первый год, 
они успешно прошли боевое кре-
щение в крайне требовательном 
анохинском формате «на новых 
скоростях». 

Остается пожелать им удачи в 
бою.

«Абы кого не берут в замминистры»
Путеводитель по правительству Смоленской области
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Правительство Смоленской области 

Председатель правительства – 

губернатор Василий Анохин

Алмаз Ахметшин

первый зампред правительства 

Координирует вопросы: архитектуры 

и градостроительства, организации 

и развития капстроительства и кап-

ремонта, развития энергетики, ЖКХ, регулирования 

деятельности в сфере транспорта, дорожного стро-

ительства, капремонта и содержания дорог, госрегу-

лирования тарифов, государственного строительного 

и жилищного надзора, охраны и использования объ-

ектов культурного наследия (памятников истории и 

культуры), госэкспертизы в строительстве, проектной 

деятельности.

Алексей Гусев

зампред правительства 

Координирует вопросы: экономи-

ки, внешнеэкономических связей, 

госполитики в сфере инноваций 

связи и IT, контроля региональных проектов в со-

ставе нацпроектов, контроля деятельности исполни-

тельных органов Смоленской области, управления 

и распоряжения госсобственностью и земельными 

участками Смоленской области; информационной 

безопасности, цифровизации госуправления, повы-

шения качества и доступности гос– и муниципальных 

услуг, закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 

госнужд Смоленской области.

Виктория Макарова

И.о. зампреда правительства — 

министра здравоохранения

Координирует вопросы 

здравоохранения.

Инна Савина

И.о. зампреда правительства — 

министра финансов

Координирует вопросы: реализации 

единой финансовой и бюджетной по-

литики на территории Смоленской области, организации 

бюджетного процесса в Смоленской области, бюджет-

ного планирования, направленного на повышение эф-

фективности и результативности бюджетных расходов.

Юрий Свириденков

зампред правительства — 

руководитель аппарата правительства

Координирует вопросы: обеспечения 

деятельности губернатора, организации мобилизацион-

ной подготовки и мобилизации, госслужбы и кадровой 

политики, работы с обращениями граждан и органи-

заций, оказания бесплатной юридической помощи, 

взаимодействия правительства Смоленской области и 

иных исполнительных органов власти региона с пра-

вительством РФ и другими федеральными органами 

исполнительной власти.

1. Главное управление государственного строительно-

го и технадзора (Владимир Окунев – и.о.)

2. Главное управление по регулированию контрактной 

системы (Денис Муравьев)

3. Главное управление ЗАГС (Галина Петрова)

4. Главное управление «госжилинспекция» 

(Кристина Грошенкова)

5. Главное управление ветеринарии 

(Андрей Карамышев)

6. Главное управление по обеспечению деятельности 

противопожарно–спасательной службы 

(Андрей Третьяков)

7. Главное управление по делам молодежи и граждан-

ско–патриотическому воспитанию (Елена Поселова)

8. Главное управление по культурному наследию 

(Дмитрий Толмачев)

Главные управления Смоленской области 
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Вита Хомутова

зампред правительства

Координирует вопросы: труда, 

соцзащиты населения, образования, 

науки, госрегистрации актов граж-

данского состояния.

Анастасия Гапеева

зампред правительства 

Координирует вопросы: культуры, 

архивного дела, молодежной 

политики, гражданско–патриотиче-

ского воспитания, физической культуры и спорта, 

туризма.

Алексей Кучумов

зампред правительства 

Координирует вопросы: АПК и 

продовольственного обеспечения, 

охраны, контроля и регулирования 

использования лесного хозяйства, защиты и воспро-

изводства лесов, объектов животного мира и среды 

их обитания, а также водных биологических ресурсов, 

ветеринарии.
Алексей Стрельцов

зампред правительства 

Координирует вопросы: инвестици-

онной деятельности, развития МСП, 

экспорта, развития промышленно-

сти, торговли, общепита, лицензирования отдельных 

видов деятельности, содействия занятости населения 

и защиты от безработицы.

1. Министерство финансов 

(Инна Савина – и.о.)

2. Министерство по внутренней политике 

(Игорь Борисенко)

3. Министерство по контролю и взаимодей-

ствию с административными органами 

(Людмила Ковалева)

4. Министерство имущественных и земельных 

отношений (Елена Макаревская – и.о.)

5. Министерство экономического развития 

(Виктор Кожевников – и.о.)

6. Министерство инвестиционного развития 

(Екатерина Сырченкова)

7. Министерство промышленности и торговли 

(Петр Илюхин)

8. Министерство транспорта и дорожного 

хозяйства (Салават Усманов)

9. Министерство социального развития 

(Елена Романова)

10. Министерство здравоохранения 

(Виктория Макарова – и.о.)

11. Министерство образования и науки 

(Дина Хнычева – и.о.)

12. Министерство культуры и туризма 

(Михаил Ивушин)

13. Министерство цифрового развития 

(Андрей Рудометкин)

14. Министерство занятости населения 

и трудовой миграции (Роман Романенков)

15. Министерство сельского хозяйства и

продовольствия (Ольга Мелехова)

16. Министерство природных ресурсов 

и экологии (Владимир Грунин)

17. Министерство лесного хозяйства 

и охраны объектов животного мира 

(Юрий Шарин)

18. Министерство архитектуры и 

строительства (Константин Ростовцев)

19. Министерство ЖКХ, энергетики 

и тарифной политики (Николай Борисов – и.о.)

20. Министерство спорта 

(Эдуард Заенчковский)

Министерства Смоленской области 
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Тепло, горячее... Горячо

Первым пунктом повестки стал вопрос о готовности объектов 

коммунального хозяйства муниципальных образований Смо-

ленской области к отопительному сезону 2023–2024 годов.

О текущей ситуации проинформировал и.о. министра 

жилищно–коммунального хозяйства, энергетики и тарифной 

политики Смоленской области Николай Борисов. Старт ото-

пительного сезона был дан со 2 октября. На сегодняшний 

день подключены все многоквартирные дома, котельные, 

больницы, школы, детские сады и социальные учреждения. 

Однако выявлены замечания в рамках деятельности фонда 

капремонта, который начал проводить замену внутренних 

систем отопления непосредственно перед началом сезона. 

Ряд нареканий связан с недолжной работой комиссий по 

подготовке к осенне–зимнему сезону в некоторых муници-

палитетах.

Как рассказал управляющий директор филиала АО 

«Квадра» — Смоленская генерация» Андрей Кулаев, на 

данный момент все магистральные тепловые сети включены 

в работу. За последние 7 лет энергетики обновили 42 км 

старых сетей, вложив в эти работы почти 1,5 млрд рублей. 

Это позволило снизить аварийность и стабилизировать 

ситуацию с теплоснабжением Смоленска. Вместе с тем 

процент износа тепловых магистралей составляет более 

60 процентов.

В ходе обсуждения участники заседания задали много-

численные вопросы, в том числе касающиеся степени готов-

ности к аварийно–восстановительным работам. Докладчики 

заверили, что службы полностью подготовлены к нештатным 

ситуациям.

Председатель областной Думы Игорь Ляхов отметил, что 

члены фракции «Единая Россия» представляют все районы 

Смоленской области, поэтому их следует включить в состав 

штабов по подготовке к отопительному сезону в округах: 

«Это позволит держать на контроле ситуацию с домами, 

где не подано тепло или завоздушена система, и оперативно 

устранять имеющиеся проблемы». 

Руководитель фракции ЕР в областной Думе Николай Де-

ментьев озвучил решение, которое включало рекомендации 

органам местного самоуправления провести необходимую 

работу для оформления паспортов готовности к отопитель-

ному периоду. Организациям ЖКХ и топливно–энергетиче-

ского комплекса поручено обеспечить бесперебойную работу 

объектов теплоснабжения.

Судьба мелких и средних аграриев

Далее единороссы обсудили состояние и перспективы раз-

вития малых форм хозяйствования в АПК Смоленской об-

ласти. На сегодняшний день свою деятельность в регионе 

ведет около тысячи хозяйств. В этом секторе производится 

более 31% от общего объема сельхозпродукции.

В настоящее время для ведения производства КФХ пред-

приниматели Смоленщины используют более 95 тыс гектаров 

земель сельскохозяйственного назначения. При этом с 2020 

года ими было введено в оборот порядка 8,5 тыс гектаров 

неиспользуемых угодий. Среди прочего этому способствует 

ряд принятых в 2023 году федеральных и региональных за-

конов, упрощающих ввод земель в оборот.

Говоря о существующих мерах помощи аграриям, за-

меститель министра сельского хозяйства и продовольствия 

Смоленской области Виталий Лобанов констатировал, что 

государство высоко оценивает экономическую и социаль-

Игорь Ляхов: Смоленская область должна 

показывать существенные темпы развития АПК

Фракция «Единой России» в Смоленской областной Думе обсудила вопросы подготовки 

к отопительному сезону и поддержки местных аграриев
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ную роль малых форм хозяйствования и целенаправленно 

совершенствует механизмы их поощрения. 

«В Смоленской области оказывается субсидиарная и 

грантовая поддержка. Также нельзя не отметить и реали-

зацию государственной программы по комплексному раз-

витию сельских территорий, в рамках которой возможно 

строительство жилья на сельской территории, проведение 

благоустройства, привлечение квалифицированных специ-

алистов на село», — добавил Лобанов.

Тем не менее, на заседании отмечалось, что значительная 

часть сельхозтоваропроизводителей не легализована и не 

отчитывается о своей деятельности. Комментируя ситуацию, 

Игорь Ляхов подчеркнул, что с целью получения дополнитель-

ного финансирования на аграрный сектор Смоленская область 

должна показывать существенные темпы его развития. 

«В преддверии принятия бюджета на следующий год 

следует найти способы поддержать и легализовать мелких 

и средних аграриев. Должен быть учтен их вклад в общие 

достижения региона. Безусловно, хорошо, когда имеются 

крупные инвесторы, но на их фоне малые формы имеют 

больше проблем и нуждаются в содействии. Кому–то тре-

буется помощь в оформлении земли, другие могут вступить 

в кооператив, стать получателями субсидий и других видов 

поддержки», — резюмировал Ляхов. 

Бюджет Смоленской области 
адаптирован к нынешним 
непростым условиям, в том 

числе в связи с СВО. Об этом рас-
сказал председатель комитета 
Смоленской областной Думы по 
бюджету, налогам и финансам Ни-
колай Дементьев.

По его словам, за первое полу-
годие текущего года исполнено 
почти 65 процентов областного 
бюджета. Это говорит о том, что 
есть все перспективы к концу года 
выполнить его в полном объеме.

«В область пришло дополни-
тельно три с половиной миллиар-
да рублей. В этом большая заслуга 
губернатора Василия Анохина, ко-
торый своим профессионализмом, 
знанием дела сумел доказать в 
структурных подразделениях фе-
деральных органов, что эти сред-
ства крайне необходимы нашему 

региону, — пояснил Дементьев. — 
Важно, что данная работа про-
должается. Федеральные сред-
ства будут выделены на ремонт и 
реконструкцию тепловых сетей, 
которые находятся в крайне не-
приглядном состоянии, особенно 
в Смоленске, районных центрах и 
других населенных пунктах».

Он также добавил, бюджет Смо-
ленской области по–прежнему 
социально ориентирован. На фи-
нансирование пяти программ со-
циальной направленности при-

ходится 61 процент от всех про-
изведенных в первом полугодии 
расходов. 

«Увеличились налоговые и нена-
логовые доходы. Все это позволяет 
максимально удовлетворять по-
требности населения Смоленской 
области в решении различных во-
просов», — уточнил Дементьев.

В ходе октябрьского заседания 
комитета Думы по бюджету, нало-
гам и финансам депутаты поддер-
жали ряд федеральных законопро-
ектов. Один из них касается внесе-
ния изменений в часть вторую На-
логового кодекса и направлен на 
предоставление отдельных льгот 
лицам, которые находятся в зоне 
СВО. В частности, предлагается 
освободить их от уплаты госпош-
лины за выдачу водительского удо-
стоверения взамен утраченных ил 
пришедших в негодность. 

Николай Дементьев: Бюджет региона адаптирован 

к нынешним непростым условиям
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О работе психиатрических 
больниц писать почему–то 
не принято. Будто в этом 

есть что–то «неприличное», «вто-
ростепенное». Меж тем, болезни 
психики требуют не меньшего вни-
мания, а порой и не менее срочного 
лечения, чем болезни тела. Врач–
психиатр ровно так же, как хирург, 
кардиолог или терапевт облегчает 
течение болезни. Тем не менее, 
тема эта по–прежнему остается за 
рамками публичности. 

Психиатрическая больница — 
это «закрытая зона». И в прямом, 
и в переносном смысле. Именно 
поэтому о психиатрических боль-
ницах рассказывают немало «ужа-
стиков» и небылиц.

Действительно ли в психбольни-
цах над пациентами издеваются? 
Правда ли, что там их превраща-
ют в «овощи» сильнодействующи-
ми лекарствами? Главный врач 
Смоленской областной психиа-
трической больницы Сергей Гера-
симов развеял распространённые 
заблуждения и рассказал, что на 
самом деле происходит в стенах 
психиатрических лечебниц.

— Сергей Александрович, во-
круг работы психиатрических 
лечебниц существует немало 

мифов и небылиц, наверное, в 
силу определенной закрытости 
темы. Давайте развеивать эти 
мифы. И начать хочется с вопро-
са о том, «лечится ли это». Суще-
ствует мнение, что психические 
расстройства неизлечимы. Дей-
ствительно ли это так или все же 
очередной миф?

— Следует понимать, что психи-
ческих расстройств, как и общих 
заболеваний, существует множе-
ство. Есть, например, депрессия. 
Ее тяжелая форма требует, в том 

числе, и пребывания в стационаре. 
Существуют и органические рас-
стройства, на фоне которых про-
исходят изменения в коре голов-
ного мозга, изменения функций 
организма и т.д.

Таким образом, есть психиче-
ские заболевания, которые изле-
чимы, и те, что неизлечимы. При 
этом есть острые состояния, ко-
торые заканчиваются выздоров-
лением. То есть, в психиатрии все 
также, как и с любыми другими 
человеческими болезнями.

Смоленская областная 

психиатрическая больница. 

Мифы и реальность
Психиатрическая больница — это «закрытая зона». И в прямом, и в переносном смысле. 

Именно поэтому о психиатрических больницах рассказывают немало «ужастиков» 

и небылиц

Светлана САВЕНОК
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— Вы упомянули депрессию. 
Она относится к излечимым за-
болеваниям или нет?

— Депрессия является излечи-
мым заболеванием. Каждый че-
ловек в своей жизни может нахо-
диться в таком психологическом 
состоянии, из которого он само-
стоятельно не может выйти, и ему 
необходима помощь. Кто может 
оказать такую помощь? Это могут 
быть близкие люди или родствен-
ники. Но иногда необходимо вме-
шательство врачей. 

— То есть, депрессию пережи-
вает КАЖДЫЙ человек?

— Скажу больше. По статистике, 
абсолютно у каждого человека в 
жизни возникает несколько таких 
критических ситуаций, когда он 
не всегда может самостоятельно 
адаптироваться к изменяющимся 
условиям среды. Например, после 
смерти близких людей, после силь-
ных потрясений в личной жизни, 
на работе...

— Последнее время появилось 
очень много частных «психоло-
гов», которые в таких ситуациях 
сразу «на подхвате». У вас в боль-
нице же, как я понимаю, рабо-
тают именно врачи–психиатры, 
которые могут более профессио-
нально справиться с подобными 
состояниями?

— У нас комплексная больница, 
здесь оказывается полный пере-
чень помощи. В штате работают 
и психологи, и психотерапевты, и 
психиатры, и врачи общего профи-
ля. Потому что, когда к нам посту-
пает пациент, он может иметь по-
мимо психического расстройства и 
иные сопутствующие заболевания: 
терапевтические, неврологиче-
ские, лор–органов, офтальмологи-
ческие и т.д. Мы занимаемся также 

и их лечением, чтобы медицинская 
помощь носила всесторонний ха-
рактер. 

— Когда человек понимает, 
что с ним что–то не так в психоло-
гическом плане, может ли он сам 
обратиться за помощью?

— У нас есть горячая линия и 
телефон доверия, они работают 
круглосуточно, включая выходные 
и праздничные дни. Там можно по-
лучить и консультацию психолога, 
и психиатра. Также, по необходи-
мости, пациент может приехать и 
непосредственно в больницу.

— Много ли обращений вы 
получаете по телефону доверия? 
Или люди все же боятся попадать 
в поле зрения психиатрической 
больницы?

— Люди звонят каждый день — 
и днем, и ночью. Но, могу отметить, 
что все равно многие боятся. Мы 
стараемся объяснять, что в этом 
ничего страшного и постыдного 
нет. Кроме того, больница оказы-
вает помощь и анонимно, если че-
ловек, например, не хочет называть 
своего имени.

— Если говорить о страхах лю-
дей, то еще с советских времен 
остается миф о том, что психиа-
трические больницы относятся к 
категории «карательной медици-
ны», а пребывание в стационаре 
такого учреждения равносильно 
тюремному заключению. На-
сколько психиатрическая боль-
ница напоминает тюрьму? Вот, 
забор у вас здесь… Как люди по-
падают сюда?

— В настоящее время существует 
несколько путей госпитализации в 
психиатрическую больницу. В том 
числе, как я уже упоминал, паци-
ент к нам может обратиться само-

стоятельно. Например, чувствует, 
что с ним что–то не так, что–то его 
беспокоит. Купил таблетки в апте-
ке успокоительные, которые ему 
порекомендовали, пропил их, но 
облегчения нет. 

Тогда он приходит к нам, врачи 
делают осмотр, а дальше его мо-
гут отправить, например, на днев-
ной стационар. Он есть у нас при 
разных отделениях. Например, в 
психотерапевтическом отделении 
открытого типа. Там можно свобод-
но уезжать домой и возвращаться. 
Лечение проходит даже без меди-
каментозной терапии. 

Второй путь госпитализации — 
это когда пациента к нам привозят 
родственники. Если дома не могут 
справиться. Допустим, поговорили 
между собой, обсудили ситуацию и 
решили съездить на консультацию.

Обычно это происходит, если че-
ловек, например, внезапно начал 
вести себя агрессивно, конфлик-
тно, у него резко поменялся харак-
тер. Он может сначала, допустим, 
угрожать близким, а затем сожа-
леть о содеянном. В таких случаях, 
после разговора с родственниками, 
человек сам соглашается приехать 
в лечебное учреждение.

В приемном отделении у нас 
круглосуточно работают опытные 
доктора, они всегда готовы про-
консультировать и обследовать па-
циента, а затем уже принять реше-
ние о необходимости дальнейшей 
госпитализации.

Ну и третий путь госпитализа-
ции — когда пациента привозит 
«скорая» помощь.

— Это так называемая «шестая 
бригада»?

— Да, в том числе и шестая бри-
гада. Ее могут вызвать родствен-
ники, медики, которые приехали 
домой на вызов, соседи. Шестая 
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бригада базируется на станции 
скорой медицинской помощи, там 
работают врачи–психиатры, специ-
ально подготовленные санитары. 
Они уже предварительно могут 
определить диагноз и привозят па-
циента к нам.

Важно, что мы всегда получаем 
согласие пациента на госпитали-
зацию. Это право каждого граж-
данина, если он не лишен дееспо-
собности.

 — Даже если он буйный?
— Если к нам поступает такой 

пациент, и врач–психиатр опреде-
ляет, что в текущем состоянии он 
опасен для себя или окружающих, 
а человек отказывается от госпита-
лизации, то мы можем его все–таки 
отправить на лечение в недобро-
вольном порядке. 

Но в таком случае необходимо 
выполнить определенную процеду-
ру. В течение 48 часов этого паци-
ента должна осмотреть комиссия, 
состоящая из трех врачей–психи-
атров. Далее в течение трех суток 
проводится судебное заседание. 

Там присутствуют представи-
тели больницы, которые готовят 
пакет документов, прокурор и ад-
вокат пациента. Судья принимает 
решение об обоснованности недо-
бровольной госпитализации.

— Кто может вызвать шестую 
бригаду?

— Кто угодно. Даже если, напри-
мер, вы увидите голого мужчину, 
бегущего по улице, то можете по-
звонить «03» и вызвать бригаду. 
Далее они приедут и уже определят, 
почему он бегает голым по улице. 
Может ему просто жарко, а может 
он догоняет инопланетян. 

— Содержатся ли в вашем уч-
реждении люди, совершившие 

уголовные преступления, но 
признанные невменяемыми, 
поэтому избежавшие тюремных 
сроков?

— Да, у нас есть отделения при-
нудительного лечения общего и 
специализированного типа. Там 
находятся пациенты, которые со-
вершили тяжкие правонарушения, 
но были признаны психически не-
здоровыми.

В специализированном отделе-
нии находятся пациенты, которым 
требуется интенсивная терапия, 
и они действительно опасны для 
себя и окружающих. В отделении 
общего типа содержатся те, кто уже 
демонстрирует положительную ди-
намику к выздоровлению. Но оно 
также принудительного лечения, 
пациенты не имеют права его по-
кидать.

Они находятся на лечении по ре-
шению суда, который определяет 
срок их содержания в учреждении 
на основе наших рекомендаций. 
Сейчас у нас в этих отделениях на-
ходится 165 пациентов.

— «Да. Белый. Горячий. Совсем 
белый». В «Кавказской пленнице» 
Шурика отправили в психбольни-
цу. Пациенты с алкогольным де-
лирием или как в народе говорят 
с «белой горячкой» действитель-
но поступают в вашу больницу? 
Или это опять миф?

— Миф. Такие пациенты — не 
наш профиль, они поступают в 
наркологический диспансер. Это 
заболевание носит иной характер, 
у него совсем другой источник воз-
никновения.

— Наркоманы тоже не ваши 
пациенты?

— Бывает, что человек, у которо-
го есть психические расстройства, 
может болеть, в том числе нарко-

манией и алкоголизмом. Здесь не-
обходимо определить, какое забо-
левание является основным. Если у 
него, например, шизофрения в ста-
дии обострения, то он может быть 
госпитализирован и у нас.

— Есть ли у вас такие палаты, 
как показывают в фильмах, с 
мягкими стенами и полами для 
буйных больных?

— У нас таких палат нет. Если 
пациент находится в таком состо-
янии, что бьется о стены, то даже 
если они будут мягкими, он все 
равно может причинить себе вред. 
Существует современная лекар-
ственная терапия и иные средства 
сдерживания, чтобы пациент сам 
себе и окружающим не навредил.

— Также принято считать (в 
кино показывают так), что все 
санитары в психиатрических 
больницах непременно очень 
крупные и сильные мужчины. 
Это действительно необходимое 
условие для ваших работников? 
Потому что у больных с психиче-
скими расстройствами невероят-
ная физическая сила.

— Да, пациент в остром состо-
янии не отдает отчета своим дей-
ствиям и может проявить большую 
силу, чем кажется, судя по его внеш-
ности. Но у нас в подавляющем 
большинстве санитары — женщи-
ны. Возраст у них разный: есть и 
молодые девушки, есть и постарше. 
Справляться с пациентами им помо-
гает опыт и специальные навыки.

— Это, конечно, очень тяже-
лый труд. Есть ли у ваших работ-
ников какие–то дополнительные 
надбавки к заработной плате?

 — У нас есть общие принципы 
установления заработной платы. 
Существуют доплаты за вредность, 
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в зависимости от отделений. На-
пример, в специализированном от-
делении есть надбавка за вредность 
в размере 40 процентов к окладу 
работника.

— Это же реально опасная ра-
бота. И не только в специализи-
рованном отделении.

— В любом из отделений, где, 
оказывая помощь пациентам, не-
обходимо соблюдать определенные 
принципы безопасности. Особенно 
если больной находится в остром 
периоде и не отдает себе отчет, где 
он вообще находится. 

— Используете ли вы смири-
тельные рубашки? Или снова 
миф?

— Миф. На сегодняшний день су-
ществуют более современные сред-
ства сдерживания, которые фикси-
руют пациентов. Также используем 
и лекарственные препараты.

— Правда ли, что после про-
должительного медикаментозно-
го лечения пациент превращает-
ся в «овощ»?

— Если эти препараты не прини-
маются постоянно, то практически 
минимальное влияние они оказы-
вают на снижение интеллекта и 
других функций организма.

Все назначаемые у нас лекарства 
прошли регистрацию и применя-
ются во всем мире. Их назначают 
строго по показаниям. Они имеют 
определенные преимущества, но 
есть и побочные эффекты, как и у 
любых препаратов. Например, ле-
карства, которые снижают уровень 
холестерина, тоже могут влиять на 
интеллект. Тоже самое у в нашей 
терапии. Есть, например, препара-
ты, которые снижают напряжение 
мышц. Да, после них человек будет 
более расслабленным. 

Существуют лекарства, которые 
уменьшают психоэмоциональное 
возбуждение, они могут вызывать 
сонливость. Но современная фар-
мация в определенных дозах бо-
лее–менее безопасна. Есть разные 
препараты. 

Но надо понимать следующее: 
любая проблема, которая требует 
лекарственного лечения, чем–то 
вызвана. При выявлении и устра-
нении причины, и сама проблема 
уходит. Для примера. У матери 

погиб единственный сын, поехал 
отдать долг Родине и не вернулся. 
Она ушла в тяжелую депрессию, не 
могла ни есть, ни спать, ни рабо-
тать. Самостоятельно справиться 
женщина не сумела и приехала к 
нам. 

Врачи провели терапию, сняли 
психоэмоциональное возбуждение, 
и она приняла ситуацию, которая с 
ней произошла. В результате жен-
щина вернулась к здоровому обра-
зу жизни.

— Какой в среднем период вре-
мени занимает восстановление в 
таком случае?

— Все, конечно, индивидуально, 
но обычно требуется порядка 30 
дней. Это может быть как круглосу-
точное пребывание в стационаре, 
так и дневной стационар или амбу-
латорное наблюдение. Все зависит 
от желания пациента.

Бывает и другая проблема. На-
пример, сын поехал служить в зону 
СВО. Мать находится в стрессе, и 

это состояние будет сохраняться, 
пока он не вернется. Если она само-
стоятельно не может регулировать 
свое состояние и ей нужна допол-
нительная помощь, то может быть 
назначена, в том числе, и медика-
ментозная терапия.  Она принима-
ет лекарства какое–то время, а за-
тем сын возвращается домой. После 
этого стресс исчезает. Устранена 
причина, и проблемы больше нет. 

Вот для этого и нужна наша 
служба, чтобы помочь человеку в 

Еще с советских времен остается миф о том, что психиатрические больницы 
относятся к категории «карательной медицины»



24 №10 // 30 октября24

здоровье

остром состоянии, а если у него 
заболевание имеет хроническое те-
чение, то перевести его в состояние 
ремиссии. Так, чтобы болезнь паци-
ента максимально не беспокоила. 
Он, допустим, будет принимать 
1–2 таблетки в день на протяже-
нии многих лет, но обходиться без 
обострений.

На самом деле, очень много лю-
дей, у которых есть то или иное 
психическое заболевание, но это 
не мешает им полноценно жить, 
работать. 

— Еще принято думать, что 
когда человек обращается к вам 
за помощью, вы ставите его на 

учет, и он приобретает своего 
рода клеймо, которое будет ме-
шать ему в дальнейшей жизни.

— Это речь идет о справках на 
оружие, на водительские права, 
как я понимаю. Да, мы обязаны по 
закону хранить медицинскую до-
кументацию относительно лечения 

наших пациентов. Но не существу-
ет такого понятия как учет, есть 
диспансерное наблюдение. Оно 
ведется, когда пациент выписыва-
ется из стационара и нуждается в 
дальнейшем наблюдении врача–
психиатра. Но не всем нашим боль-
ным это необходимо, таких менее 
50 процентов.

— Сколько сейчас находится 
под наблюдением?

— Сейчас у нас на диспансер-
ном наблюдении где–то 10 тысяч 
человек.

— А на каких основаниях, на-
пример, могут выдать или нет 

справку на водительские права? 
— Такой документ выдает вра-

чебная комиссия на основании ос-
видетельствования. Конечно, мы 
храним всю информацию и про-
веряем, обращался ли ранее к нам 
этот человек. Если да, то смотрим, 
какую именно помощь он получал. 

Могут же быть разные причи-
ны. Например, обследовался по 
направлению от военкомата, был 
признан здоровым, пошел и отслу-
жил. Или пациент обращался с де-
прессией, вылечился и был отправ-
лен домой. Оснований для отказа 
в справке на водительские права 
таким заявителям нет.

— Насколько безопасно самим 
пациентам находиться в специ-
ализированных отделениях, о 
которых мы говорили выше? Там 
порядки как на зоне? 

— Почему же? Давайте туда 
сейчас сходим, наденем вам халат, 
маску, и сами сможете посмотреть, 
какая там обстановка. Только фо-
тографировать наших пациентов 
нельзя, но сможете все увидеть сво-
ими глазами. 

— Обязательно сходим после 
нашей беседы. Скажите, а могут 
ли родственники навещать па-
циентов из специализированных 
отделений?

— Да, у нас есть специальные 
комнаты для общения с пациента-
ми. Единственное, что для посеще-
ний нужно заранее записываться. 
Близкие могут встречаться с паци-
ентом с периодичностью, которая 
не будет мешать его лечению, и не 
окажет на него негативного вли-
яния.

— У вас есть отделение, где на-
ходятся призывники и контрак-
тники. Они получают какое–то 
лечение или их обследуют перед 
отправкой на воинскую службу?

— Их к нам направляет военный 
комиссариат на обследование. Ре-
бята проходят врачебную комис-
сию, в составе которой есть врач–
психиатр. Если у него возникают 
какие–либо подозрения, то будуще-

На территории Смоленской областной психиатрической больницы находится 
действующий храм святого благоверного князя Феодора Смоленского
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го военнослужащего отправляют к 
нам для дальнейшей диагностики.

— Вы приводили ранее приме-
ры про матерей, которые впали в 
депрессию после отправки детей 
на фронт. С началом СВО вы по-
лучаете много таких обращений?

— Такие обращения есть. Мы 
даже специально проучили наших 
врачей, чтобы те учитывали осо-
бенности лечения подобных паци-
ентов. Этим больным оказывается 
всесторонняя помощь и поддержка. 

 
— Еще одна благодатная тема 

для хейтеров — это нарушения 
прав граждан в психиатрических 
больницах. Смоленская боль-
ница также фигурировала в не-
гативном ключе в публикациях 
некоторых региональных СМИ. 
Как вы относитесь к подобным 
обвинениям? 

— Я стараюсь ознакомиться со 
всеми публикациями. Мы их чи-
таем, разбираем с коллегами, если 
есть какая–то конкретика, конечно. 

— Если, например, санитар для 
усмирения буйного пациента при-
менил физическую силу, дал ему 
затрещину — это считается нару-
шением прав больного или нет?

— Каждый случай травмирова-
ния пациента всегда разбирается 
на комиссии. Выясняется, что кон-
кретно случилось, почему это про-
изошло. Сегодня как раз мне при-
несли результаты двух служебных 
расследований. 

Наших пациентов ежедневно 
осматривают врачи. Они обязаны 
сделать запись в историю болез-
ни, оценить изменения состояния, 
если нужно, то скорректировать те-
рапию. В ходе осмотра или ухода за 
пациентом медики могут заметить 
гематому или ушиб. В таких слу-

чаях всегда проводится служебное 
расследование специальной комис-
сией. Выясняется, когда пациент 
поступил, как лечился, выясняют 
обстоятельства получения травмы, 
в какую дежурную смену это было. 
По итогам расследования прини-
маются соответствующие меры 
реагирования. 

— Бывает, что сами пациенты 
наносят друг другу увечья?

— Так же, как и везде. По край-
ней мере, у нас люди бьются мень-
ше, чем на улице. 

— То есть это не настолько 
страшно, как принято считать? 
Бытует мнение, что в психиа-
трических больницах не только 
условия содержания ужасные, 
но еще и буйные пациенты всех 
«кошмарят» и держат в страхе. 
Возможно, именно поэтому люди 
не спешат обращаться к вам за 
помощью, даже если замечают 
странности в поведении своих 
родственников. Вот вы мне пред-
ложили пойти прогуляться по 
больнице, я пойду, но мне, честно 
говоря, страшно.

— Боятся совершенно нечего. 
Здесь лежат обычные люди, кото-
рые нуждаются в оказании меди-
цинской помощи. У нас, например, 
есть еще и два гериатрических от-
деления для мужчин и женщин. 
Там наблюдаются пожилые люди, 
у которых с возрастом снижается 
память, способность к самообслу-
живанию. Они забывают, как вы-
ключается газовая плита, что нуж-
но мыться, кушать… 

— Такие пациенты у вас оста-
ются уже до самого конца жизни?

— Когда они сюда поступают, мы 
применяем специальные препара-
ты, которые способствуют стаби-

лизации и нормализации памяти 
хоть до какого–то уровня. Затем 
существует два пути: они либо воз-
вращаются домой (это те, кто более 
или менее стабилен, кому удалось 
снять острое состояние), либо от-
правляются в интернаты. Но эти 
учреждения уже относятся к соци-
альной помощи, не к медицинской. 

— Сколько времени у вас про-
водят пациенты?

— Надо понимать, что у нас боль-
ница, и здесь находятся пациенты, 
которые нуждаются в лечении. 
Средняя длительность пребывания 
пациента — 64 дня в этом году. Кто–
то у нас находится долго, годами, 
например, те, кто госпитализиро-
ван по решению суда, а есть при-
зывники и контрактники, которые 
находятся здесь всего два–три дня. 

К нам поступают пациенты и с 
суицидальными попытками тоже. 
Но тут разные случаи бывают. На-
пример, произошел такой эпизод, 
когда человеку было 18 лет, врачи 
сняли острое состояние и он пере-
жил эту ситуацию и больше никог-
да в жизни ее не повторит. 

— Ваша больница обеспечи-
вает пациента всеми необходи-
мыми лекарствами, в том числе, 
если речь идет о сопутствующих 
заболеваниях, или родственники 
должны еще что–то ему привоз-
ить, покупать за свой счет? 

— Мы должны обеспечить паци-
ентов всем необходимым. Сейчас 
у нас практически все препараты 
есть. Предусмотрена базовая про-
грамма оказания медицинской по-
мощи, куда входит весь перечень 
жизненно необходимых и важней-
ших лекарств. У нас есть и инсули-
ны, и снижающие артериальное 
давление препараты, и бактериаль-
ные, и противовирусные средства.
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Пациента осматривает врач–те-
рапевт. Если больной до поступле-
ния принимал какой–либо препа-
рат, то ему назначат такой же или 
с тем же действующим веществом, 
но другого производителя. Тут все 
зависит от того, что мы сможем 
приобрести на аукционах. В любом 
случае мы будем стабилизировать 
состояние пациента по всем при-
знакам, в том числе и по сопутству-
ющим заболеваниям, это наша обя-
занность. Если он заболел какой–то 
инфекцией, то мы переведем его в 
специализированное инфекцион-
ное отделение. 

— Какие еще платные услуги 
вы оказываете, кроме выдачи 
справок на оружие и водитель-
ские права? 

— У нас есть судебно–психиатри-
ческая экспертиза. Она проводится 
по решению суда, и, если речь идет 
об уголовном деле, то выполняется 
за счет государственных средств. 

Если же она нужна в рамках 
гражданско–правового дела: в спо-
рах за недвижимость, за наследство 
и прочее, то проводится за счет ка-
кой–то из сторон.

Также есть услуга медосвиде-
тельствования. Кроме справок на 
оружие и водительские права, мы 
также делаем освидетельствование 
для некоторых видов работ и трудо-
устройства. Такие услуги оплачива-
ются либо физическими лицами, 
либо предприятиями.

Есть еще и функциональная диа-
гностика. Если, например, автомо-
билист планирует управлять фурой 
или автобусом, то ему необходимо 
сделать ЭЭГ [электроэнцефало-
грамму — авт.].

— У вас проводятся также экс-
периментально–психологические 
исследования. Это что такое?

— У нас есть лаборатория, где 
работает 16 психологов. В рамках 
этих исследований специалисты 
определяют, в том числе, как у 
пациента развит интеллект, как 
он воспринимает реальность. Эту 
процедуру, например, необходимо 
пройти человеку, который хочет 
получить разрешение на исполь-
зование оружия. В ходе медосви-
детельствования психиатром он 
может быть признан здоровым, но 
также необходим и осмотр психо-
логом, который оценит, не снижен 
ли у него интеллект.

— Нет ощущения, что психоло-
гия стала «попсовой» професси-
ей? Каждый желающий закончил 
какие–то курсы и уже мнит себя 
специалистом…

— Эта служба у нас много лет 
функционирует эффективно. Про-
сто в последние годы некоторые 
люди делают ей определенный 
пиар как положительный, так и от-
рицательный. Следует понимать, 
что я имею в виду медицинских 
психологов, которые заканчивают 
специализированные медвузы.

— Сергей Александрович, в за-
ключение нашей беседы задам 
«больной» вопрос для вас. Не так 

давно речь шла о строительстве 
нового корпуса Смоленской об-
ластной психиатрической боль-
ницы (наряду со строительством 
нового онкодиспансера и ново-
го корпуса детской областной 
больницы). Но сейчас как–то о 
новом корпусе психиатрической 
больницы «забыли». Как сейчас 
обстоят дела с планами по стро-
ительству?

— Актуальность строительства 
нового корпуса по–прежнему высо-
ка, и планов этих никто не отменял. 
Рассчитываем, что уже скоро нач-
нутся необходимые работы. 

Большинству зданий на террито-
рии больницы более 118 лет. Здесь 
никогда не проводились ни капи-
тальные ремонты, ни масштабные 
реконструкции. Повсюду уже тре-
щины, где–то сыпется фундамент, 
появляется грибок на стенах. Ко-
нечно, целесообразнее, на мой 
взгляд, строить что–то новое, по-
тому что для реконструкции нужно 
будет сносить все до фундамента и 
возводить заново.

Кроме того, у нас сейчас находят-
ся на лечении 675 пациентов, выпи-
сать их всех невозможно. Поэтому 
речь и идет строительстве нового 
корпуса, а не о реконструкции дей-
ствующих. 

P.S.Меня действительно провели и по территории больницы, и 
по отделениям. Несмотря на то, что находится лечебница в 

живописном уголке, больше напоминающим большой парк, несмотря 
на наличие на территории действующего храма, обилие цветочных 
клумб в прогулочных двориках для пациентов, ощущение от «экскур-
сии» осталось тяжелое. 

И вовсе не из–за поведения пациентов (больные даже из спецотде-
ления не проявляли агрессии). А из–за полной заброшенности этого 
«дома скорби». Из–за того, что власти за сотню с лишним лет не изы-
скали средств на то, чтобы пребывание в этом печальном месте паци-
ентов «скорбных рассудком» хотя бы соответствовало времени. Чтобы 
медики, которые оказывают помощь этим больным могли работать в 
нормальных условиях. Хочется верить, что всё изменится.
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«Вам наплевать на сотрудников». 
Мэр Смоленска отчитал руководство МУПов

Александр Новиков:

— Диспансеризация — это 

важный элемент сохранения 

здоровья наших сотрудников. 

Гораздо проще болезнь 

предотвратить и начать 

своевременное лечение, чем 

потом лечить более серьёзные 

заболевания.

СказаноДовольно необычная пробле-
ма вскрылась в Смоленске. 
Оказывается, руководство 

городских МУПов не контроли-
рует процесс диспансеризации 
своих сотрудников. Все призывы 
медиков к проведению обследо-
вания персонала коммунальных 
предприятий остаются лишь при-
зывами. 

Этому предшествовали не-
сколько недель, в течение кото-
рых мэр Смоленска Александр 
Новиков неоднократно озвучи-
вал проблему диспансеризации 
сотрудников МУПов, призывая 
руководство предприятий про-
вести беседу с подчиненными 
и объяснить, с какой целью она 
проводится.

Кстати говоря, в первой тройке 
аутсайдеров по темпам диспан-
серизации оказались «Смоленс-

ктеплосеть», «Горводоканал» и 
ВЦ ЖКХ.

«Эти показатели говорят об 
одном, что вы ни в коей мере не 
заботитесь о здоровье своих со-
трудников. Вам на них просто 
наплевать», — констатировал 
градоначальник, приказав всем 
директорам муниципальных пред-
приятий, чьи показатели по дис-
пансеризации составляют ниже 
50 процентов, подготовить объяс-
нительные записки: когда, в какие 
сроки и сколько человек смогут ее 
пройти.

Что было в этих записках, неиз-
вестно. Однако прошло время, и, 
как уточнили в мэрии Смоленска, 
предприятия–аутсайдеры прове-
ли работу по даному вопросу, и 
сотрудники направлены на про-
хождение плановой диспансери-
зации. 
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В октябре завершился все-
российский конкурс «Учи-
тель года России — 2023». 

Лучшие педагоги со всей страны 
доказывали свои компетенции 
и проверяли на прочность свои 
нервы. Смоленскую область на 
конкурсе представил учитель гео-
графии средней школы №2 города 
Смоленска Артём Зотин. Он дошел 
до финала и стал обладателем спе-
циального приза «Учительской га-
зеты» имени Геннадия Селезнева 
за «настойчивость в достижении 
цели».

История его участия в конкурсе, 
прямо скажем, нетипичная. Но обо 
всём по порядку. 

— Артем, если представить вас 
в цифрах, то получится следую-
щая картина. Школа — вторая, 
детей — двое, стаж работы — 
четырнадцать лет. А когда вы 
решили связать свою жизнь с 
«учительством»?

— С 2009 года, когда я окончил 
СмолГУ по специализации учитель 
географии и биологии, меня при-
гласила в родную школу Валентина 

Иосифовна Круглова (заслужен-
ный учитель России, она уходила 
на пенсию). Вот так я и пришёл 
на ее место. При этом, в какой–то 
момент мне предлагали работать 
в одном из смоленских издательств 
журналистом. Но мне просто нра-
вилась география, путешествия. 
Потом я пришел в школу, начал 
втягиваться, мне понравилось, а 
теперь и вовсе считаю, что сделал 
правильный выбор.

Если бы не педагогика, то я 
бы стал журналистом, или экс-
курсоводом, или в театр подался 

Учитель с правом на ошибку
«Чтобы быть хорошим учителем, нужно быть хорошим человеком». 

Разговор с финалистом «Учителя года» Артёмом Зотиным

Екатерина СИДОРЕНКО
фото: vk.com/zotin1987
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бы. Сейчас я являюсь членом мо-
лодёжного театра «Пирамида», 
у меня есть авторские «чтецкие» 
программы.

— За последние несколько лет 
это далеко не первый подобный 
конкурс, в котором вы прини-
мали участие. Не жалко тратить 
свободное время, которого, как 
я понимаю, совсем немного? Ра-
бота, семья, хобби…

— Наоборот, подобные конкурсы 
помогают побороть «выгорание» 
на работе. Если полностью себя от-
давать работе, то семья будет оди-
нока при живом отце. У меня двое 
детей — дочь пошла в школу, надо 
уделять семье внимание. У меня 
есть коллеги, у которых из–за за-
груженности на работе не сложи-
лось в семейной жизни. Участие 
в конкурсах мне помогает «пере-
загрузиться», попробовать новый 
опыт. Например, в апреле был на 
форуме «Машук» — там за три дня я 
смог «перезарядиться». Если такого 
опыта будет больше, то о «выгора-
нии» вопрос стоять не будет.

— Ваше участие в городском и 
областном конкурсах «Учитель 
года» продиктовано тем же?

— Да. Моё участие в областном 
и городском конкурсах — это ло-
гичное продолжение моего про-
фессионального пути. Мне ин-
тересны конкурсы, мне хочется 
развиваться и учиться чему–то но-
вому. Такие конкурсы — прекрас-
ная возможность познакомиться с 
работой других профессионалов. 
Тут есть возможность общаться с 
невероятными людьми. Сейчас [на 
момент записи интервью — авт.] 
мы находимся в гимназии Евгения 
Примакова — лидера образования 
России. Я увидел «кухню» педаго-
гическую, теперь понимаю, что 

смогу перенять для улучшения 
процесса в нашей школе. Таким 
образом, я сам себя образовы-
ваю — смотрю мастер–классы, 
подпитываюсь.

С «Учителем года» произошла 
интересная история. Дело в том, 
что на областном конкурсе я пер-
вое место не занял. Его заслуженно 
завоевал Павел Сивиков — учи-
тель истории, очень умный и начи-
танный человек. Буквально за два 
дня до выезда он получил травму. 
Было мнение, что Смоленскую об-
ласть не смогут представить. Но в 
год педагога и наставника такого 
быть не может. Поэтому в четверг 
вечером мне позвонили: «Артём 
Игоревич, завтра утром надо быть 
на конкурсе». Люди готовились 
по пять месяцев, у меня была на 
подготовку… ночь (ну и на месте 
пара дней). Это участие оказалось 
спонтанным.

— Вы, к сожалению, не вошли 
в число пятнадцати лауреатов 
конкурса…

— Но мне было приятно, что 
регион оказал большую под-
держку мне как конкурсанту — 
в интернет–голосовании я даже 
одно время держался в ТОП–5. 
Главный урок, я считаю, про-
фессия мне ещё преподнесёт. 
Сейчас я могу с уверенностью 
сказать, какой урок преподнесли 
мне дети — они научили радо-
ваться мелочам, которые взрос-
лому человеку могут показать-
ся чем–то неважным. С фразой 
«хороший учитель» я не согласен 
полностью. Для родителей «хо-
роший» — это тот, который ли-
шает их проблем, чтобы им было 
удобно. Но это не значит, что в 
рамках класса такой учитель — 
«хороший». Я думаю, чтобы быть 
хорошим учителем, нужно быть 
хорошим человеком. Дальше уже 
может добавляться профессио-
нализм, знание методики и уме-
ние работать с детьми. Но если 
этой базы нет — «быть хорошим 
человеком» — то ничего не полу-
чится. Это важно.
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знай наших

— То есть права на ошибку 
нет?

— Учитель — человек. Право на 
ошибку есть у всех. Не ошибается 
тот, кто ничего не делает. Я счи-
таю, что учитель точно не имеет 
права игнорировать ребёнка, это 
может иметь серьёзные послед-
ствия. А ошибку нужно признать 
и исправить — вот это уже выс-
ший пилотаж, это нужно уметь. 
Учитель — это не только знания, 
но и другие «тонкие материи». Это 
гораздо важнее, чем баллы на ЕГЭ.

— Предмет «география» сегод-
ня насколько востребован среди 
учеников?

— Мало. Но её можно сделать 
интересной, главное — вынести 
её за пределы кабинета. Но это не 
всегда выходит. Поехать или пой-
ти куда–то со школьниками — это 
средства. На уроках же удивлять 
становится всё сложнее. Но если 
есть возможность устроить, на-
пример, поход — это значительно 
усилит эффект преподавания.

— Вы бы хотели учиться у 
себя?

— Хороший вопрос. Оглядыва-
ясь назад, я понимаю, что учусь 

на своих ошибках (я надеюсь, что 
учусь, но время от времени совер-
шаю новые). Я бы оставил, как 
есть, — учился бы у своих учи-
телей.

— Школа сейчас или «раньше 
было лучше»?

— В разное время живут разные 
дети, для разного времени нужны 
разные школы. У нас появляются 
новые подходы, системы, школа 
переживает реформы. Насколько 

готовы к этому учителя? Сказать 
сложно. Хуже сейчас школы или 
лучше? Хочется, чтобы они соот-
ветствовали времени. Мы, без-
условно, говорим, что советское 
образование было лучшим в мире. 
Но технологии меняются, внедря-
ются новые, становятся частью 
жизни. Такого в советское время 
не было, а сейчас это игнорировать 
невозможно.

— Такие новшества — это бла-
го для детей или, скорее, зло?

— Учитель должен помочь уче-
никам находить информацию, 
работать с ней. Игнорировать су-
ществование технологий мы не 
можем, но вот научиться в этом 
жить — мы обязаны. Знаю много 
взрослых людей, которые в этом 
цифровом мире потерялось.

— И последний вопрос: ваше 
самое главное достижение?

— Самое главное моё дости-
жение — моя семья и мои дети. 
Если говорить о достижениях в 
профессии — это стоит спросить 
у учеников, они мои главные 
«оценщики». А сейчас я вернулся 
в свою школу и стараюсь делать 
её лучше. 
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Все обещанные 28 современ-
ных автобусов уже прибыли 
в город, сейчас их готовят 

к началу работы. Новые МАЗы — 
низкопольные, с возможностью за-
езда инвалидной коляски. Общая 
вместимость каждого из них — 
более 100 человек. При этом, как 
говорят, все они цифровизиро-
ваны — в них встроена система 
безналичной оплаты проезда, что 
будет еще одним благом для горо-
жан, пользующихся обществен-
ным транспортом.

Летом этого года один из подоб-
ных низкопольных автобусов уже 
проходил тестовую эксплуатацию 
в Смоленске. Два месяца он рабо-
тал преимущественно на марш-
руте № 50, связывающем улицу 
Велижскую с поселком Вишенки. 
За это время автобус проехал поч-
ти 10 тысяч километров и перевез 
более 20 тысяч пассажиров.

Обновление городского парка 
общественного транспорта стало 
возможным при помощи специ-
альных казначейских кредитов. 

Ранее заявку Смоленской области 
на получение автобусов одобрил 
президиум правительственной 
комиссии по региональному раз-
витию. После вынесения поло-
жительного решения комиссии 
губернатор Василий Анохин по-
благодарил президента Владимира 
Путина и правительство Михаила 
Мишустина за внимание, которое 
уделяется Смоленской области со 
стороны федерального центра. 

«Современные и комфортные 
автобусы — один из важных запро-
сов смолян на сегодняшний день. 
Их выход на линии значительно 
улучшит транспортную доступ-
ность в Смоленске», — подчеркнул 
Анохин.

Мэр Смоленска Александр Но-
виков лично уже оценивал степень 
комфорта проезда в смоленских 
трамваях и маршрутках. Полага-
ем, он не упустит случая прока-
титься и на новом низкопольном 
автобусе. 

предъявите билет

Катится автобус по вечернему городу
Очень хорошая новость для жителей Смоленска: новые низкопольные автобусы начнут 

курсировать по городским маршрутам уже в первых числах ноября. Об этом сообщил 

мэр Смоленска Александр Новиков
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Смоленская областная Дума: дневник событий

Председатель Смоленской 
областной Думы Игорь Ля-
хов встретился с жильцами 

пятиэтажного дома 3б по улице 
Октябрьской революции в Смо-
ленске, которые во время недав-
него приема граждан рассказали о 
проблемах, связанных с капиталь-
ным ремонтом их дома и деятель-
ностью управляющей компании.

Во время приема представите-
ли дома обратили внимание на 
значительный список претензий: 
от несоответствия перечня про-
веденных работ их ожиданиям до 
вывоза мусора из подвала.

Председатель областной Думы 
отметил, что с ситуацией нужно 
разбираться на месте, и органи-
зовал встречу с участием пред-
ставителей регионального фонда 
капитального ремонта, подряд-
ной организации и управляющей 
компании.

В ходе состоявшейся встречи 
жители дома получили ответы на 
все интересующие их вопросы, 
касающиеся капитального ремон-
та дома, и указали на другие про-
блемы, связанные с проживанием.

Игорь Ляхов и приглашенные 
официальные представители, от-
ветственные за ремонт и обеспече-

Моя крепость
ние комфортных условий прожи-
вания, осмотрели подвал и фасад 
дома, новую систему водостока, 
дали необходимые пояснения.

Выяснилось, что работы по ош-
тукатуриванию и покраске стен 
изначально не входили в пере-
чень предусмотренных контрак-
том работ. Зато кирпичная кладка 
была восстановлена и обработана 
водоотталкивающим раствором. 
Накануне встречи был очищен от 
бытового мусора подвал.

«Ремонт крыши выполнен в 
полном объеме в соответствии 
со сметой. По фасаду работы рас-
считаны на расчистку фасада, 
заделку трещин, восстановление 
кирпичной кладки там, где она 
разрушена, восстановление бал-
конных плит, которые были в 
плачевном состоянии. Также вы-
полнено восстановление оконных 
откосов, обшивка балконов там, 
где собственники предоставляли 
доступ. На фасад нанесен водоот-
талкивающий раствор, который 
позволяет защитить кирпич от 
дальнейшего разрушения», — по-
яснил Дмитрий Гербановский, 
инженер отдела строительного 
контроля регионального фонда 
капитального ремонта.

Председатель областной Думы 
уточнил, в какой срок предпола-
гается окончание работ и предло-
жил включить в состав приемной 
комиссии представителя подъезда 
№4 дома, жители которого вы-
ступили инициаторами жалобы: 
«Прошу, чтобы все замечания, ко-
торые будут от представителя и 
от старшего дома, были учтены 
при приеме работ».

Также Игорь Ляхов обратил вни-
мание руководителя Фонда капи-
тального ремонта на водоотводя-
щие трубы. «Тигран Михайлович, 
абсолютно правильные требова-
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ния по тому, что водоотводящие 
трубы на разной высоте. Где высо-
та чуть больше, там будет намер-
зать, а там, где ниже, наоборот, 
будет промывать отмостку, их 
надо вывести на один уровень. На-
верняка норма эта есть, она опре-
делена», — подчеркнул он.

По результатам встречи были 
приняты и другие решения, кото-
рые позволят разрешить возник-
шие противоречия между жиль-
цами, подрядной организацией и 
управляющей компанией. Игорь 
Ляхов заверил, что безотлагатель-
но разберется с проблемой пода-
чи тепла в квартиры. Также будут 
проработаны вопросы, связанные 
с проездом у дома и незаконной 
парковкой машин.

«Это наш стиль работы. Мы 
отрабатываем наказы, посещаем 
те объекты, где есть проблемные 
вопросы и нужно срочно вмеши-
ваться. В данной ситуации есть 
обращение жильцов, которые вы-
сказали справедливые замечания 
по поводу ведущегося капитально-
го ремонта дома, до завершения ко-

торого остался месяц, — отметил 
Ляхов. — По ряду работ есть наре-
кания и мы надеемся, что подряд-
чик их устранит. Ориентировоч-
но 24 ноября будем участвовать в 
приемке работ подрядной компа-
нии совместно с руководителем 
городской администрации Новико-
вым Александром Александровичем 
и руководителем регионального 
фонда капитального ремонта мно-
гоквартирных домов Аганесовым 
Тиграном Михайловичем».

По мнению председателя облду-
мы, капитальный ремонт должен 
создать возможность комфортно-
го проживания и в полной мере 
оправдать ожидания жильцов, что 
дом будет приведен в порядок.

«Недопустимо, чтобы по резуль-
татам капитального ремонта 
остались недоделки, которые су-
щественно повлияют на дальней-
шую эксплуатацию дома. Вопросы 
требуют проработки, время на 
устранение есть. Будем держать 
ситуацию на контроле до решения 
проблемных вопросов», — пообе-
щал Игорь Ляхов. 

Смоленская областная Дума: дневник событий
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Решение проблемы неудовлетворительного состояния и 

вида находящейся в коммерческой собственности части 

площади Победы Смоленска затянется в лучшем случае до 

следующего года.

Об этом написала главный редактор журнала «О чем 

говорит Смоленск» Светлана Савенок в своем телеграм–ка-

нале «Смоленское информбюро», отметив, что владелец 

указанной территории бизнесмен Вадим Бурханов обещал 

ещё к концу лета представить в горадминистрацию план 

реконструкции и благоустройства своего участка, ныне за-

строенного разнообразными торговыми павильонами.

Вот что пояснили по данному поводу «О чем говорит 

Смоленск» в городской администрации: «Предпроектное 

решение собственник участка на сегодняшний день не 

представил, еще разрабатывает его силами столичных 

архитекторов. До установленного срока, ориентировочно 

до конца октября, собственник планирует представить 

концепцию».

Сложность положения заключается в том, что собственник 

участка планировал построить гостиницу в центре Смоленска 

(ранее предполагалось, что торговый центр), но обозначен-

ный участок для неё оказался слишком мал, причём здесь 

невозможно разместить автостоянку. Несмотря на это и на 

отсутствие разрешения на строительство, работы владелец 

бывшего сквера начал производить самовольно.

«Понятно, что смоленский суд вынес решение о запрете 

дальнейшего строительства, пока собственник не получит 

разрешение. Ситуация зависла. От бизнесмена никаких 

заявлений не поступает. Сейчас администрация пытается 

выработать механизмы влияния на безответственного соб-

ственника. Но Вадим Бурханов не торопится к конструктиву, 

предпочитая затягивать процесс через суды», — рассказала 

Светлана Савенок.

Решения суда ожидает и другой участок земли рядом с 

кинотеатром «Смена», напротив «Парка пионеров». Сейчас 

там лежат бесхозные строительные конструкции, а часть 

участка и вовсе обнесена разваливающимся ограждением. 

Ранее здесь тоже пытались незаконно возвести гостиницу, 

но места для этого также оказалось мало.

Запрет на стройку вынес Промышленный районный суд 

Смоленска ещё в 2019 году. Теперь собственнику необходимо 

получить новое разрешение, но сам он ничего для этого не 

делает.

«Сейчас администрация принимает меры воздействия 

на собственника в рамках действующего законодательства 

и одновременно прорабатывает механизмы действий с по-

добными безответственными собственниками», — отметили 

в мэрии Смоленска, уточнив, что решение данной конкретной 

проблемы по времени затянется из–за судебных разбира-

тельств как минимум до 2024 года. 

Бой за Победу
В Смоленске «зависло» благоустройство коммерческого участка на площади Победы. 

Владелец частной территории в самом центре города не спешит представить проект работ
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